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AGENDA 2018

Edito L’armée suisse a cassé sa tirelire pour 
soutenir le franches-montagnes

Le 7 février dernier, de nombreux éleveurs venus 
des quatre coins de la Suisse ont bravé le froid et 
le brouillard pour se rendre à Berne avec le secret 
espoir de convaincre le vétérinaire en chef de l’armée 
d’acheter un de leurs chevaux.

Alors que l’édition 2017 avait suscité des critiques et 
avait été qualifiée de médiocre, tant au niveau de la 
participation (une trentaine de sujets présentés) que 
de la qualité, suite à une réadmission des juments 
et une publicité ciblée, 87 franches-montagnes et 8 
mulets ont été présentés en vue d’une acquisition.

Cette forte mobilisation – qui en aura surpris plus 
d’un – traduit l’attachement des éleveurs à ce tra-
ditionnel achat de l’Armée suisse et d’autre part à 
la manne fédérale distribuée ce jour-là. En effet 29 
franches-montagnes (11 hongres et 18 juments) et 4 
mulets ont trouvé grâce devant la commission d’achat, 
avec un prix correct oscillant entre CHF 7’000.– et CHF 
8’200.– pour les chevaux.

A noter encore que la manifestation s’est déroulée au 
Centre équestre national de Berne (CENB) qui, en met-
tant à disposition son personnel et ses infrastructures, 
confirme sa mission de lieu de formation pour le train 
et les vétérinaires. Une institution emblématique qui 
semble menacée par les mesures d’économie de bout 
de chandelle décidées par la conduite de l’armée, 
suivant une recommandation du Contrôle fédéral des 
Finances en 2015.

Pour éviter le naufrage du Centre équestre national 
de Berne (CENB), il est primordial que le Conseil 
national, à l’instar du Conseil des Etats, accepte la 
motion Fournier, qui demande le maintien du contrat 
de prestation actuel et son montant annuel de CHF 
2.7 millions.

Joyeuses Pâques à toutes les familles de nos éleveurs 
et bonne lecture.

Die Schweizer Armee hat ihr Sparschwein 
geschlachtet, um den Freiberger zu 
unterstützen

In der Hoffnung, den Chef des Veterinärdiensts der 
Armee vom Kauf eines ihrer Pferde zu überzeugen, 
trotzten am vergangenen 7. Februar viele Züchter der 
Kälte und dem Nebel, nachdem sie aus allen vier 
Ecken der Schweiz nach Bern gereist waren.

Während die letztjährige Ausgabe 2017 noch stark kri-
tisiert und punkto Beteiligung (es wurden rund dreis-
sig Tiere präsentiert) sowie punkto Qualität als mit-
telmässig eingestuft worden war, so wurden nach der 
Wiederaufnahme von Stuten und dank einer gezielten 
Werbung diesmal 87 Freiberger und 8 Maultiere zum 
Verkauf angeboten.

Diese rege Beteiligung – die für viele überraschend 
kam – beweist die Verbundenheit der Züchter mit 
diesem traditionellen Einkaufstag der Armee aber auch 
zur eidgenössischen Manna, die an diesem Tag vom 
Himmel fällt.

Und tatsächlich akzeptierte die Ankaufskommission 
29 Freiberger, (11 Wallache und 18 Stuten) sowie 4 
Maultiere zu einem Preis, der für die Pferde zwischen 
CHF 7’000.– und CHF 8’200.– schwankte.

Hier ist anzumerken, dass die Veranstaltung bei 
der Genossenschaft Nationales Pferdezentrum Bern 
(NPZB) stattfand, welche ihr Personal und ihre Infra-
struktur zur Verfügung stellte und somit ihre Stellung 
als Ausbildungsstandort für den Train und die Vete-
rinäre bestätigte. Diese symbolträchtige Institution 
scheint bedroht zu sein von einer verhältnismässig 
unergiebigen Sparübung durch die Armeeführung, wie 
sie die Eidgenössischen Finanzkontrolle im Jahr 2015 
empfohlen hat. 

Um den Untergang des Nationalen Pferdezentrums 
Bern (NPZB) zu verhindern, ist es äusserst wichtig, 
dass der Nationalrat, wie auch der Ständerat, die 
Motion Fournier annehmen, worin die Beibehaltung 
des aktuellen Leistungsvertrags in der aktuellen Höhe 
von CHF 2.7 Millionen gefordert wird.

Ich wünsche allen Familien unserer Züchter frohe 
Ostern und eine gute Lektüre. 

Avril 2018 / April 2018
OFFA-Pferdemesse
St-Gall / St-Gallen . . . . . . . . . . . . . . . . . 11. – 15.04

Freibergerverkaufsschau 
Sumiswald / BE  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  14.04

Mai 2018 / Mai 2018
BEA Cheval / BEA Pferd
Berne / Bern  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 04. – 13.05

Retrouvez toutes les dates des manifestations (sport et loisirs, TET, etc.) sur le site web de la FSFM : www.fm-ch.ch
Alle Daten von Veranstaltungen (Sport und Freizeit, FT, etc.) finden Sie auf der SFV Webseite : www.fm-ch.ch

Jean-Paul Gschwind
Président FSFM
SFV Präsident
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ÉLEVAGE

Malgré le temps maussade, qui ne réjouis-
sait personne, pas même les cigognes sur 
les toits du haras national, le dernier jour 
du test en station avait sonné pour les 
19 franches-montagnes qui aspiraient à être 
approuvés comme étalons reproducteurs. 
Cette journée a été un énorme succès sur le 
plan du public, avec des d’éleveurs et amis 
du franches-montagnes venus de toute la 
Suisse et de l’étranger. La clôture réussie 
du test en station a apporté une joie et 
une satisfaction visibles sur le visage des 
responsables de la formation, Marianne 
Burri, Leo Risch et leurs collaborateurs, car 
les 19 étalons ont pu terminer le test sans 
problèmes. Ce qui a été frappant pour les 
spécialistes du Haras, comme l’a relevé Leo 
Risch, ce sont les excellents caractères des 
étalons et leur capacité d’apprentissage. 
Marianne Burri l’a également confirmé sur la 
base de ses expériences lors des épreuves 
de balades dans le terrain pratiquées pour 
la première fois cette année. 
Les étalons approuvés reflètent l’engage-
ment des éleveurs pour conserver et déve-
lopper une race identifiable au premier coup 
d’oeil. Selon le président de la commission 
d’élevage, Albrecht Dreier, il s’agit globale-
ment d’une volée de qualité, car les notes 

Des franches-montagnes avec de bonnes 

atouts par des performances convaincantes
AVENCHES : APPROBATION DES ÉTALONS FRANCHES-MONTAGNES 2018  

Parmi les 19 candidats sélectionnés, 14 étalons franches-montagnes de 8 lignées ont passé le test en station et ont 
été approuvés comme nouveaux étalons d’élevage. La famille d’éleveur Gigandet du Prédame célèbre la réussite 
de leur « Envol » (Ethan/Looping) qui est sorti vainqueur avec un résultat final exceptionnel de 151.99 points.

d’équitation et d’attelage sont nettement 
supérieures à celles des années précé-
dentes. Ceci montre également le progrès 
que l’élevage a réalisé. Au vu des étalons 
approuvés et de leurs éleveuses et éleveurs, 
Jean-Paul Gschwind, président de la fédé-
ration, a aussi été frappé par ce bon travail 
d’élevage. Même si les étalons approuvés 
reflètent le travail d’élevage et montrent que 
la promotion de l’élevage par les épreuves 
d’élevage portent leurs fruits, le classement 
final indique aussi qu’un travail d’élevage 
est encore nécessaire pour susciter plus 
d’intérêt pour l’utilisation du franches-mon-
tagnes comme cheval de loisir et de sport. 
L’harmonie recherchée systématiquement 
entre le caractère, la conformation, la poly-
valence et une volonté à fournir des perfor-
mances représente les meilleures conditions 
pour le futur du franches-montagnes. 
Des éleveurs comme la famille Gigandet 
(Le Prédame) y sont parvenus. Leur étalon 
gagnant « Envol » et ses qualités excep-
tionnelles à l’attelage et à l’équitation sera 
le symbole distinctif de leur travail d’éle-
vage. Avec son index total, Envol se situe 
à 47 points en-dessus de la moyenne de 
tous les étalons approuvés. Dans l’histoire 
de l’élevage des franches-montagnes, il faut 

revenir 23 ans en arrière pour retrouver un 
résultat similaire. Il avait été atteint par 
Népal avec 164 points. L’étalon « Edifice » à 
Pierre Koller (Bellelay) classé deuxième, est 
aussi de la lignée E et a obtenu la meilleure 
note d’attelage. 
Pierre Koller a été celui qui a eu le plus 
d’étalon approuvés avec Hokaydo von 
Halipot classé troisième, Nikos fils de 
Never classé sixième et Edoras von Euca-
rio. Un travail d’élevage remarquable a 
aussi été réalisé par la famille Juillard-
Pape avec Prada fils de Nolo, par Marc et 
Francis Waeber (Nuvilly) avec Valens du 
Pontet fils de Vol de Nuit et par Johnny 
Combremont (Les Bois) avec Quasanova 
fils de Quarex. 
Malgré cette période difficile de l’élevage 
du franches-montagnes, la liste des appro-
bations 2018 montre que les éleveurs se 
tournent vers l’avenir et continuent à 
travailler avec ferveur et savoir-faire, à 
l’image du couple de cigognes qui s’occu-
paient de leurs nouvelles jeunes cigognes 
dans leur nid enneigé, lors de la présen-
tation finale des étalons.

Texte : Rolf Bleisch
Photos : Rolf Bleisch et Karin Rohrer

1. Envol  
(Ethan - Looping - Hendrix ) 
P+E/B+Z : 
Jean-Martin + Alain Gigandet, 
Le Prédame
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ZUCHT

Trotz nicht gerade freundlichem Wetter, an 
dem selbst die Störche auf den Dächern 
des Nationalgestüts keine eitel Freude 
hatten, war der Schlusstag des Stations-
testes für die 19 Freiberger-Zuchthengst-
aspiranten ein enormer Publikumserfolg 
mit Züchtern und Freunden des Freibergers 
aus der ganzen Schweiz und dem Aus-
land. Freude und Genugtuung über den 
erfolgreichen Abschluss des Stationstestes 
konnten von den Gesichtern der Ausbil-
dungsverantwortlichen Marianne Burri und 
Leo Risch und ihren Mitarbeitern abgele-
sen werden, denn alle 19 Hengste konnten 
den Test ohne Probleme zu Ende bringen. 
Auffallend waren für die Gestütsspezialis-
ten, wie Leo Risch hervorhob, die hervor-
ragenden Charaktereigenschaften und die 
Lernfähigkeit der Hengste. Dies bestätigte 
auch Marianne Burri auf Grund der Erfah-
rungen mit den erstmals durchgeführten 
Geländeritten. 

Freiberger mit guten Exterieurqualitäten be-
stätigten sich mit überzeugenden Leistungen
AVENCHES : FREIBERGER HENGSTKÖRUNG 2018 

Von 19 Freibergerhengsten konnten über den Stationstest 14 Hengste aus 8 Linien letztlich als neuste Zucht-
hengste anerkannt werden. Die Züchterfamilie Gigandet aus Le Prédame feierte den Grosserfolg mit dem 
Körungssieger Envol (Ethan/Looping) mit einem ausserordentlichen Schlussresultat von 151,99 Punkten.

Die gekörten Hengste widerspiegelten das 
klare Bekenntnis der Züchter, ein sofort 
erkennbares Rassenbild zu erhalten und 
weiter zu fördern. Nach dem Präsidenten 
der Zuchtkommission, Albrecht Dreier, 
könne gesamthaft von einem starken Jahr-
gang gesprochen werden, denn die Fahr- 
und Reitnoten seien im Vergleich zu frühe-
ren Jahren deutlich besser geworden. Das 
sei denn auch ein Ausweis für den Zucht-
fortschritt, der erreicht worden sei. Berührt 
von der guten Zuchtarbeit war auch Ver-
bandspräsident Jean-Paul Gschwind mit 
Blick auf die gekörten Hengste und ihre 
Züchter und Züchterinnen. Wenn auch die 
gekörten Hengste die gute Zuchtarbeit 
illustrieren und die Zuchtförderung über 
die Zuchtprüfungen des Freibergerverban-
des Früchte bringt, so zeigte die Schluss-
rangierung auf, dass weitere Zuchtarbeit 
gefragt ist, damit das Interesse an Freiber-
gern für den Freizeit – und Sporteinsatz 

weiter geweckt werden kann. Die stetige 
Verbindung der geforderten Charakterei-
genschaften mit funktionalem Körperbau, 
Anpassungsfähigkeit und Leistungsbe-
reitschaft schafft beste Voraussetzungen 
für die Zukunft des Freibergers. Dies ist 
Züchtern wie der Familie Gigandet (Le Pré-
dame) gelungen. Ihr Siegerhengst Envol 
und seine Spitzenergebnisse im Fahren 
und Reiten wurden zum Markenzeichen für 
ihre Zuchtarbeit. Envol lag in seinem Tota-
lindex 47 Punkte über dem Schnitt aller 
gekörten Hengste. In der Freiberger Zucht-
geschichte muss man 23 Jahre zurückblät-
tern, um auf ein vergleichbares Resultat zu 
stossen, das von Népal mit 164 Punkten 
erreicht wurde. Ebenfalls aus der E-Linie 
ging der zweitrangierte Hengst Edifice von 
Pierre Koller (Bellelay) hervor, der sich mit 
bester Fahrnote auszeichnete. Dank dem 
drittrangierten Hokaydo von Halipot, dem 
Never-Sohn Nikos im 6. Rang und Edoras 
von Eucario war Pierre Koller
der erfolgreichste Hengstanbieter. Exklu-
sive Zuchtarbeit schaffte auch die Familie 
Juillard-Pape mit dem gekörten Nolo-Sohn 
Prada, Marc+Francis Waeber (Nuvilly) mit 
ihrem Vol de Nuit-Sohn Valens du Pontet 
und Johnny Combremont (Les Bois) mit 
dem Quarex-Sohn Quasanova. 
Trotz der nicht einfachen Situation in der 
Freibergerzucht, zeigte die Körung 2018, 
dass die Züchter in die Zukunft schauen 
und mit viel Herz und Können weiterschaf-
fen, wie das Storchenpaar, das während 
der Schlussvorführung der Hengste im 
beschneiten Nest für neue junge Störche 
sorgte.

Text : Rolf Bleisch
Fotos : Rolf Bleisch und Karin Rohrer

2. Edifice (Eucario - Harquis - Estafette ) 
P/B : Pierre Koller, Bellelay 
E/Z : Pascal Boillat, Les Emibois
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5. Prada (Nolo - Don Flamingo - Hendrix ) 
P/B : Chantal+Guy Juillard-Pape, Damvant 
E/Z : Jean-Pierre +Patrick Girard, Glovelier

6. Nikos (Never BW - Libero - Edouard )  
P/B : Pierre Koller, Bellelay  
E/Z : Thierry +Ornelia Eicher, Pleigne

7. Little Boy (Littoral - Canada - Haïti)  
P/B : André Jeanbourquin, Le Bémont 
E/Z : Jean-Marie Ducry, Russy FR

8. Valens du Pontet (Vol de Nuit - Nolane - Libero)  
P/B : Marc+ Francis Waeber, Nuvilly FR 
E/Z : Fabrice Magnin, Corcelles-sur-Chavornay VD

3. Hokaydo (Halipot - Euro - Havane ) 
P/B : Pierre Koller, Bellelay 
E/Z : Denis Berberat, Lajoux

4. Charmant du Peupé (Crepuscule - Noble Coeur - L’As de Coeur) 
P+E/B+Z : Denis + Catherine Boichat-Messerli, Le Noirmont
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10. Nelio (Népal - Harkon - Deli)  
P/B : Jean Chêne, Damvant 
E/Z : Roland Rothenbühler, Schwandeni. E BE

9. Edoras (Eucario - Halvaro - Hybrid) 
P+E/B+Z : Pierre Koller, Bellelay

12. Canto von Zälg (Cookies - Lasting - Halicton) 
P/B : Roland Kathriner, Römerswil LU 
E/Z : Rudolf Piller, Giffers FR

11. Little Joe vom Meierhof (Libero - Hallali - Don Flamingo) 
P+E/B+Z : Otto Portmann-Hofer, Sigigen LU

13. Cash (Calypso du Padoc - Don Fenaco - Nagano) 
P/B : Chantal+Guy Juillard-Pape, Damvant 
E/Z : André Deillon, Vuisternens-devant-Romont

14. Quasanova de Jasman (Quarex - Hésiano - Hobby)  
P/B : Johnny Combremont, Les Bois 
E/Z : Sophie Froidevaux, Saignelégier
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Michel Queloz quitte 
le devant de la scène
Michel Queloz partage la même passion que bien des éleveurs pour le 
franches-montagnes. Mais durant plus de vingt ans, le Jurassien a opéré 
de l’autre côté de la barrière. Du côté de ceux qui jugent. Il a exercé son 
œil partout en Suisse, mais aussi en France et en Belgique. Rencontre avec 
ce super-physionomiste de la race franches-montagnes qui a pris sa 
retraite en fin d’année dernière.

« J’en ai vu défiler des chevaux… », Michel 
Queloz (55 ans) galope dans ses souve-
nirs. Depuis ses quinze ans, le Jurassien de 
Saint-Brais s’est consacré tout entier à sa 
passion du franches-montagnes. Une pas-
sion viscérale héritée de son papa, qui l’a 
amené, très jeune, à évaluer la race sous 
toutes les coutures, du Jura aux Grisons, 
en passant par la France et la Belgique.
« Un cheval, c’est un peu comme une 
belle fille. On se trompe rarement après 
la première impression » : son regard bleu 
a « photographié » des milliers de sujets. 
Comme expert cantonal durant douze ans, 
comme juge de race ensuite durant dix ans 
et enfin en tant que président de la com-
mission de sélection et de concours durant 
cinq ans. Une activité prenante, détermi-
nante aussi. Car il y a de vrais enjeux dans 
l’évaluation d’un cheval qui peut subite-
ment gagner ou perdre de sa valeur.

Michel Queloz, comment bien 
évaluer un cheval ?
Plus on travaille, plus on juge de chevaux 
et plus on acquiert d’expérience. Comme 
juge, je cherchais les points forts de l’ani-
mal, ce qu’il peut laisser. Et en ce sens, 
il faut parfois savoir pardonner quelque 
chose. Par exemple, les étalons Jurassien 
et Hendrix, qui n’étaient pas parfaits, 
ont marqué la race. Personnellement, je 
n’achète jamais un poulain sans l’avoir vu 
au pâturage. La place de concours offre un 
point de repère mais je préfère l’observer 
dans son cadre naturel. Il se détend, se 
montre plus coopératif. Est-ce une qualité 
ou un défaut ? Je me souviens des che-
vaux que j’ai évalués. Lorsque je retrouve 
un trois ans que j’ai jugé poulain, je suis 
capable de me souvenir des notes que je 
lui avais données à l’époque. C’est une 
capacité innée mais il faut l’utiliser cor-
rectement. Par exemple, il faut corriger les 

notes quand le cheval évolue, accepter de 
descendre une évaluation ou, au contraire, 
la relever.

A vos yeux, qu’est-ce qui distingue 
un bon d’un mauvais juge ?
Son impartialité, son intégrité, sa capacité 
à ne pas mélanger ses intérêts privés, et 
également, une certaine rapidité dans le 
travail. Tout va très vite, il faut juger l’ani-
mal en moins de trois minutes. Et parfois, 
on pénalise un cheval qui se présente 
sous son mauvais jour. Pour l’éleveur qui 
l’a soigné durant une année, qui a vu ses 
qualités, c’est parfois difficile à accepter.

Les juges sont-ils suffisamment 
formés ?
Oui. A mon sens, c’est un métier qui est 
donné ou qui ne l’est pas. Je ne pense 
pas que cela s’apprenne vraiment. Mais 
les cours sont utiles pour donner les stan-
dards, transmettre les directives établies 
par la fédération.

Le cheval parfait existe-t-il ?
Oui. Comme juge, j’ai un jour attribué le 
maximum (9/9/9) à une pouliche d’Epau-
villers (JU). Un autre juge a confirmé cette 
évaluation à trois ans en lui attribuant 
d’excellentes notes (9/8/9).

Pour vous, quels sont les défauts 
rédhibitoires pour un 
franches-montagnes ?
Une tête lourde, un œil petit, un garrot 
noyé, un dos mou, une croupe trop courte 
qui l’empêcherait d’être souple dans ses 
allures, des membres spongieux et bien 
sûr les tares, l’exéma d’été (la teigne) ou 
encore les suros.

Comme juge, vous avez parfois dû 
trancher, renvoyer un 

candidat-étalon, mal noter un 
cheval, de quoi se faire des inimitiés 
quelquefois, se heurter parfois à 
l’incompréhension. Un métier 
difficile ?
Oui, car on ne peut pas satisfaire tout le 
monde mais ça fait partie du jeu. C’était 
particulièrement difficile car je connais 
beaucoup de monde dans ce milieu. Dès 
lors, c’était très important de ne pas faire 
de favoritisme, d’être sûr de soi et de pou-
voir expliquer, justifier une note.

Vous êtes-vous parfois senti isolé ?
Non, j’ai eu un plaisir énorme. Dans l’en-
semble, j’ai connu plus de satisfactions 
que de désillusions dans cette activité. 
Evaluer les candidats-étalons à Glovelier 
était une tâche intéressante, on assume 
alors de grandes responsabilités. 

Qu’est-ce qui vous a paru le plus 
difficile en occupant cette fonction 
de juge ?
Subir certaines critiques infondées, cela ne 
fait jamais plaisir.

ÉLEVAGE
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« Ich habe viele Pferde defilieren sehen… », 
Michel Queloz (55 Jahre) galoppiert in sei-
nen Erinnerungen. Seit seinem fünfzehn-
ten Lebensjahr hat sich der Jurassier aus 
Saint-Brais ganz in den Dienst seiner Lei-
denschaft für den Freiberger gestellt. Eine 
hingebungsvolle Leidenschaft, die er von 
seinem Papa geerbt hat, der ihn schon 
in jungen Jahren dazu gebracht hat, die 
Rasse vom Jura bis zum Bündnerland, von 
Frankreich bis Belgien, auf Herz und Nieren 
zu prüfen.
« Ein Pferd ist ein bisschen wie ein schönes 
Mädchen. Der erste Eindruck ist meistens 
richtig » : sein blauer Blick hat Tausende 

von Pferden « fotografiert ». Zwölf Jahre als 
kantonaler Experte, anschliessend während 
zehn Jahren als Rassenrichter und dann 
noch weitere fünf Jahre als Präsident der 
Selektions- und Schaukommission. Eine 
anspruchsvolle, ja massgebende Arbeit. 
Denn bei der Beurteilung eines Pferdes 
steht viel auf dem Spiel, es kann in einem 
Augenblick an Wert gewinnen oder diesen 
verlieren.

Michel Queloz, wie beurteilt man 
ein Pferd richtig ?
Je länger man arbeitet, desto mehr Pferde 
hat man beurteilt und desto grösser ist 

die Erfahrung. Als Richter suchte ich die 
Stärken eines Tiers, was man lassen kann. 
Da muss man manchmal gewisse Dinge 
durchgehen lassen. Beispielsweise die 
Hengste Jurassien und Hendrix waren nicht 
perfekt, haben aber die Rasse geprägt. 
Persönlich kaufe ich nie ein Fohlen, ohne 
dass ich es auf der Weide gesehen habe. 
Der Schauplatz gibt zwar einen Anhalts-
punkt, ich ziehe es aber vor, es in seiner 
natürlichen Umgebung zu beobachten. Es 
ist entspannt und zur Kooperation bereiter. 
Ist dies eine Qualität oder ein Mangel ? Ich 
erinnere mich an die Pferde, die ich beur-
teilt habe. Treffe ich auf einen Dreijährigen, 

Michel Queloz verlässt die Bühne
Michel Queloz teilt die gleiche Leidenschaft für den Freiberger mit vielen Züchtern. Aber während mehr als zwan-
zig Jahren stand der Jurassier auf der anderen Seite der Barriere. Auf der Seite der Richter. Er hat seine Augen 
überall in der Schweiz, aber auch in Frankreich und Belgien geschult. Eine Begegnung mit dem Super - Physio-
gnomiker der Freiberger Rasse, der Ende letzten Jahres in den Ruhestand getreten ist.

ZUCHT
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Avec le recul, pensez-vous avoir 
commis des erreurs d’appréciation ?
Oui, certainement.

Vous avez présidé la commission de 
sélection et de concours, quelle 
satisfaction retirez-vous de cette 
activité ?
J’ai beaucoup apprécié de voir certains 
chevaux, repérés très tôt, évoluer posi-
tivement et devenir des références pour 
l’élevage.

Cette activité vous 
manquera-t-elle ? 
Non, car je n’arrête pas sur un coup de 
tête. Il s’agit d’une décision réfléchie. 
Après vingt-trois ans passées à juger des 
chevaux, il faut savoir laisser la place à 
d’autres, qui ont autant de compétences 
que moi. Mais j’espère garder les mêmes 
contacts avec les éleveurs.

Cette année, vous avez suivi la 
sélection de Glovelier de l’autre 
côté de la barrière, quel est votre 
sentiment ?
Je suis en accord avec le très bon travail 
des juges. Cinq à six chevaux étaient au-
dessus du lot et on les retrouve aux pre-
mières places.

Est-il possible, au vu de l’évolution 
de la demande, de conjuguer 
tradition et modernité pour un 
cheval FM ?
Oui, bien sûr, c’est que ce nous avons 
essayé de faire. J’ai toujours travaillé dans 
le sens de vouloir améliorer la race. Mais 
tout le monde n’était pas d’accord avec 
moi. Certains disent qu’avec l’apport de 
sang nous avons détérioré le caractère de 
nos chevaux mais je pense que c’est faux. 
Nos chevaux sont plus performants mais 
aussi plus dociles. Nous nous efforçons 
de sauver des lignées, c’est bien, mais 
il faut aussi se demander pourquoi elles 
ont disparu. Certaines anciennes lignées 
avaient des problèmes de caractère ou 
étaient porteuses de tares.

Comment le cheval FM devra-t-il 
évoluer pour avoir un avenir ?
Les autres races évoluent et il y a de la 
concurrence. Etre éleveur, c’est un travail 
de tous les jours, il faut être à l’écoute du 
marché, de la demande forte pour un che-
val de loisirs. Il nous faut tendre vers un 
cheval moderne, très élégant, qui ait très 
bon caractère, qui coopère. Il faut rester 

vigilant mais je crois que sommes sur la 
bonne voie.

Quels sont les défauts auxquels il 
faut veiller ?
Les mauvais caractères. En ce qui concerne 
la ligne de dos, des progrès ont déjà 
été accomplis mais on peut encore faire 
mieux. Il faut aussi surveiller les aplombs 
qui peuvent affecter la santé du cheval. 
Enfin, il convient d’éliminer les problèmes 
de santé. En ce sens, il me semblerait inté-
ressant de pouvoir disposer d’un avis vété-
rinaire en cas de doute, voire d’intégrer un 
professionnel de la médecine vétérinaire à 
la commission.

Avez-vous constaté une évolution 
de la race depuis l’introduction de 
la méthode à « indice Wilkens » lors 
de la sélection des étalons ?

Je suis favorable à cette méthode de calcul 
qui a porté à de nombreuses discussions, 
alors même que deux de mes chevaux ont 
échoué à Avenches. C’est une façon de 
mettre les chevaux performants en évi-
dence, de recaler ceux qui le sont moins. 
A regarder de plus près les résultats des 
chevaux en test en terrain, on retrouve 
souvent en première ligne les descen-
dants des étalons supérieurs à Avenches. 
Concernant le test en station, je pense 
qu’il vaudrait mieux ne pas communiquer 
les notes aux éleveurs chaque semaine, ça 
échauffe les esprits et ça met une grande 
pression sur les juges.

Propos recueillis par 
Véronique Erard-Guenot

ÉLEVAGE
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den ich als Fohlen beurteilt habe, kann 
ich mich an die Noten erinnern, die ich im 
damals gegeben habe. Das ist eine ange-
borene Fähigkeit, die aber korrekt genutzt 
werden muss. Beispielsweise, muss man 
die Noten korrigieren, wenn sich das Pferd 
entwickelt hat, muss akzeptieren, eine 
Beurteilung herabzusetzen oder sie im 
Gegenteil heraufzusetzen.

Wie unterscheidet sich in Ihren 
Augen ein guter von einem schlech-
ten Richter ?
Seine Unparteilichkeit, seine Integrität, 
seine Fähigkeit, seine privaten Interessen 
herauszuhalten und auch eine gewisse 
Schnelligkeit bei der Arbeit. Alles geht 
sehr schnell, man muss das Tier in weniger 
als drei Minuten beurteilen. Und manch-
mal straft man ein Pferd ab, das einen 
schlechten Tag eingezogen hat. Für einen 
Züchter, der es das Jahr über gepflegt hat, 
der seine Qualitäten gesehen hat, ist dies 
manchmal schwierig zu akzeptieren.

Sind die Richter ausreichend 
ausgebildet ?
Ja. Meiner Meinung nach ist das ein Beruf, 
der einem gegeben ist oder eben nicht. 
Ich glaube nicht, dass man ihn wirklich ler-
nen kann. Die Kurse sind aber nützlich, um 
Standards zu setzen und die vom Verband 
erhobenen Richtlinien bekanntzugeben.

Existiert das perfekte Pferd ?
Ja. Eines Tages habe ich als Richter einem 
Stutfohlen aus Epauvillers (JU) die Maxi-
malnote (9/9/9) gegeben. Ein anderer 
Richter hat diese Beurteilung als Drei-
jährige mit den exzellenten Noten (9/8/9) 
bestätigt.

Was sind für Sie wesentliche 
Mängel beim Freiberger ?
Ein schwerer Kopf, ein kleines Auge, 
ein eingesunkener Widerrist, ein wei-
cher Rücken, eine zu kurze Kruppe, 
welche geschmeidige Gänge verhindert, 
schwammige Glieder und sicher Erb-
krankheiten, Sommerekzem (Tinea) oder 
Knochenauflagerungen.

Als Richter mussten Sie manchmal 
entscheiden, einen Hengstanwärter 
zurückweisen, ein Pferd schlecht 
benoten, womit man nicht nur 
Freunde gewinnt und manchmal 
auf Unverständnis stösst. Ein 
schwieriger Beruf ?
Ja, denn man kann es nicht allen recht 
machen, aber das gehört dazu. Vor allem 

das war recht schwierig, denn ich kenne 
viele Leute in diesem Umfeld. Deshalb war 
es ausserordentlich wichtig, niemand zu 
bevorzugen, selbstsicher zu sein und eine 
Note erklären und begründen zu können. 

Haben Sie sich manchmal isoliert 
gefühlt ?
Nein, es hat mir viel Spass gemacht. Alles 
in allem habe ich bei dieser Aktivität mehr 
Befriedigungen als Enttäuschungen erlebt. 
Das Beurteilen der Hengstkandidaten in 
Glovelier war eine interessante Aufgabe, 
man übernimmt da viel Verantwortung.

Was war für Sie als Richter das 
Schwierigste ?
Gewisse unbegründete Kritiken einstecken 
zu müssen, das ist nie erfreulich.

Erkennen Sie im Nachhinein einige 
Fehleinschätzungen, die Ihnen 
unterliefen ?
Ja, sicher.

Sie haben die Selektions- und 
Schaukommission präsidiert, 
welche Befriedigung ziehen Sie aus 
dieser Aktivität ?
Ich habe es geschätzt, zu sehen, wie 
gewisse Pferde, die sehr früh schon mar-
kiert worden waren, sich positiv entwi-
ckelten und für die Zucht zum Massstab 
wurden.

Wird Ihnen diese Aktivität fehlen ?
Nein, denn ich höre nicht plötzlich auf. 
Ich habe lange über den Entscheid nach-
gedacht. Nach dreiundzwanzig Jahren als 
Pferderichter muss man auch den Platz 
freimachen für andere, die ebenso viel 
Kompetenzen wie ich haben. Ich hoffe, 
mit den Züchtern weiterhin in Kontakt zu 
bleiben.
Dieses Jahr haben Sie die Selektion 
von Glovelier auf der anderen Seite 
der Schranke verfolgt, was war das 
für ein Gefühl für Sie ?
Ich stimme mit der sehr guten Arbeit der 
Richter überein. Fünf bis sechs Pferde sta-
chen aus der Masse heraus und befinden 
sich auf den vordersten Rängen.

Ist es angesichts der veränderten 
Nachfrage möglich, beim FM Pferd 
Tradition mit der Moderne zu 
verknüpfen ?
Ja, sicher, daraufhin haben wir gearbeitet. 
Ich wollte immer die Rasse verbessern. 
Es waren aber nicht alle mit mir einver-
standen. Einige sagen, dass wir mit der 

Blutzufuhr den Charakter unserer Pferde 
verschlechtert haben, das stimmt meiner 
Meinung nach nicht. Unsere Pferde sind 
leistungsfähiger aber auch sanftmütiger. 
Wir bemühen uns, um Linien zu retten, 
das ist schon gut, aber, man sollte sich 
auch fragen, warum diese verschwunden 
sind. Gewisse alte Linien hatten charakter-
liche Probleme oder trugen Erbkrankheiten 
in sich. 

Wie muss sich das FM Pferd entwi-
ckeln, um eine Zukunft zu haben ?
Die anderen Rassen entwickeln sich wei-
ter und es besteht eine Konkurrenz. Als 
Züchter muss man jeden Tag dranbleiben, 
man muss auf den Markt hören, auf die 
starke Nachfrage nach einem Freizeitpferd. 
Wir müssen ein modernes, sehr elegan-
tes Pferd anstreben, das einen sehr guten 
Charakter hat und kooperiert. Wir müssen 
wachsam bleiben, aber wir sind, glaube 
ich, auf einem guten Weg.

Welche Mängel müssen überwacht 
werden ?
Der schlechte Charakter. Was die Rücken-
linie angeht, so wurde schon einiges 
erreicht, aber es liegt noch mehr drin. Auch 
auf die Stellung der Gliedmassen ist zu 
achten, denn sie kann die Gesundheit des 
Pferdes angreifen. Schlussendlich macht es 
Sinn, Gesundheitsprobleme auszumerzen. 
Diesbezüglich wäre für mich in Zweifelsfäl-
len die Meinung eines Tierarztes interes-
sant, das würde die Erweiterung der Kom-
mission um einen professionellen Tierarzt 
bedeuten.

Konnten Sie feststellen, ob die 
Einführung der Methode « Wilkens 
Index » bei der Hengstselektion zu 
einer Evolution der Rasse geführt 
hat ?
Ich stehe hinter dieser Berechnungsme-
thode, die zahlreiche Diskussionen mit 
sich brachte, auch wenn zwei meiner 
Pferde in Avenches deswegen durchfie-
len. Damit werden leistungsstarke Pferde 
hervorgehoben, während die anderen 
durchrasseln. Betrachtet man die Resul-
tate der Pferde im Feldtest, findet man 
häufig vor allem die Nachkommen der 
in Avenches besseren Hengste. Was den 
Stationstest angeht, fände ich es besser, 
wenn den Züchter nicht jede Woche die 
Noten mitgeteilt werden, das erhitzt nur 
die Gemüter und setzt die Richter unter 
grossen Druck. 

Bericht von Véronique Erard-Guenot

ZUCHT
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Freibergertage Sempach 5./6. Mai 2018  

   Samstag:  Gymkhana FM/HF 
          Springen FM/HF 
  
   Sonntag:   Holzrücken Kat. L und M FM/HF 
          Zugprüfung Kat. L und M FM/HF 
          Showprogramm 
 
Ausschreibung erhältlich bei Susanne Roth Tel. 041 349 74 10 (Bürozeiten)   

                    oder auf unserer Website www.freibergerzentralschweiz.ch Sursee - Hochdorf 

Les Attelages de Fred
www.attelagefred.ch – 078 602 6250

COMPÉTITION MARATHON LOISIRS
FR. 3800.–

  
Le Pré-Petitjean 67 
2362 Montfaucon 

 

Tel +41.32.955.15.15 
www.selleriehess.ch    

 

Franches-Montagnes, Appartements de vacances 
avec boxes pour chevaux 

 

Freiberge, Ferienwohnungen mit Pferde Boxen 

 

   
  
  

FM-Wochenende in Schüpfheim
26. + 27. Mai 2018

Samstag : Sonntag :
Feldtest Holzrücke- und Zugprüfung
FM/HF Springen Gymkhana - Reiterspiele

Nennschluss 23.4.2018
Anmeldung : Antonia Husmann, Mättenlehn, 6114 Steinhuserberg

Tel. 079 410 22 24 - anti.live@hotmail.com
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INFOS FSFM

Séance de comité de la FSFM – décisions prises
Lors de sa séance du 6 février 2018, le comité de la FSFM 
a pris les décisions suivantes :
La FSFM se met sur Facebook pour une période d’es-
sai d’une année, sous réserve d’avoir un budget et les 
bonnes personnes pour gérer cette page, que ce soit 
pour y mettre du contenu comme pour interagir avec les 
utilisateurs des médias sociaux.
De manière globale, la FSFM répond favorablement 
au rapport Marketing FM qu’Agroscope-HNS a mis en 
consultation. Les quelques demandes de modifications 
du rapport seront encore discutées dans le cadre d’une 
séance entre la direction et les responsables. L’objec-
tif est de transmettre à l’Office fédéral de l’agriculture 
(OFAG) un rapport commun FSFM/Agroscope-HNS. Ce 
rapport constituera la base des actions marketing de la 
FSFM ces prochaines années.
L’appréciation du caractère sur les places de TET se fera 
encore cette année et pour la dernière fois de la même 
manière que les années passées. Comme les résultats ne 
sont pas concluants pour une utilisation dans la sélec-
tion, la question quant à la manière d’apprécier à l’avenir 
le caractère sur les places de TET sera traitée au sein 
des organes de la FSFM. Le but est d’avoir une nouvelle 
méthode et/ou de nouveaux tests dès 2019. Le HNS va 
faire des propositions à la FSFM.
Le comité accepte la proposition du syndicat de TG de 
modifier les conditions d’attribution des papiers aux pou-
lains. Actuellement, la catégorie des parents au plus tard 
lors de la naissance du poulain est prise en compte. La 
proposition, qui sera soumise aux délégués lors de l’AD 
2018 (modification du Règlement du Livre généalogique) 
prévoit une prolongation jusqu’au moment du pointage 
du poulain. Cette possibilité ne sera toutefois pas valable 
pour les descendants issus de saillies ayant eu lieu avant 
l’année des 3 ans.
La FSFM devient membre de l’Association Suisse pour 
les Sciences Animales (ASSA). L’ASSA a pour but la pro-
motion de la science animale en Suisse, en mettant les 
fédérations d’élevage en réseau par le biais notamment 
des journées d’informations et d’échanges qui ont lieu 
chaque année. Il s’agit d’une formalisation, étant donné 
que la FSFM profitait déjà aujourd’hui des prestations 
de cette association.
Avant de répondre aux dernières questions posées par 
la Fédération bernoise d’élevage chevalin (FBEC) au sujet 
de la mise des poulains qu’elle va organiser, la direction 
rencontre le comité de la FBEC lors de la séance de direc-
tion du 22.02.2018. Les questions qui restent en suspens 
concernent l’organisation des places de pré-sélection et 
l’engagement des juges. Cette mise aura lieu le week-end 
du National FM, plus précisément le samedi soir.
Le comité tire un bilan positif de la SNEG 2018. L’organi-
sation de la manifestation sur un seul jour a été positive 
à plus d’un titre.
Lors de la finale de dressage au National FM 2018, le 2e 
programme sera effectué uniquement par les classés du 
1er programme (50 %). Cette décision a été prise afin de 

pouvoir corriger les lacunes de l’année passée dues à un 
nombre toujours plus élevés d’inscriptions (plus de 100 
en 2017). Pour 2019, la question reste ouverte quant à 
durcir les conditions de qualification pour qu’on ait moins 
de chevaux à la finale.
Suite à l’adoption d’une stratégie d’élevage 2030 de la 
Confédération, l’OFAG met en place des groupes de tra-
vail pour discuter de la mise en œuvre de cette stratégie. 
Sur demande de l’OFAG et selon les conditions qu’il a 
fixées, le comité nomme Christoph Haefeli, membre du 
comité, et Stéphane Klopfenstein, gérant, pour le groupe 
de travail « Elevage équin » ainsi qu’Albrecht Dreier, vice-
président et président de la commission d’élevage, pour 
le GT « Elevage de préservation de races ».

Chevaux dans l’armée – achat de 29 nouveaux FM
La FSFM tient à remercier vivement l’armée, en particu-
lier le Dr. Med. Vet. Stéphane Montavon, Chef du Ser-
vice vétérinaire de l’armée, qui a acheté cette année 29 
juments et hongres FM de qualité et ceci pour un prix 
très correct, soit un prix moyen dépassant les 7’500.-/
cheval. Le choix était bien plus élevé que l’année passée 
puisque ce sont 87 chevaux FM qui ont été présentés 
lors de cette vente. Une des explications de cette aug-
mentation réside dans le fait que l’armée a de nouveaux 
acheté des juments cette année, après plusieurs années 
où seuls des hongres étaient admis. Nos félicitations vont 
aux éleveurs qui ont présentés des chevaux bien formés 
et correctement préparés.

BDTA AGATE – nécessité de mentionner son 
affiliation à la FSFM
Nous vous rappelons qu’il est très important de cocher 
POUR CHAQUE CHEVAL sous l’onglet « organisation pro-
fessionnelle » que vous êtes membres de la FSFM, n° 
Agate 3100070. Dans le cas contraire, nous n’avons pas 
accès aux données de votre cheval.

Consanguinité dans la race – Conseils judicieux 
pour le choix d’accouplement
La problématique de la consanguinité dans la race FM 
est connue. La gérance FSFM a actuellement des outils 
pratiques à disposition des éleveurs pour connaître le 
taux de consanguinité d’un accouplement. Pour cela, il 
convient de contacter la gérance (026 676 63 33 ou par 
mail info@fm-ch.ch) et de nous donner le nom de la 
jument, son No ID et avec quel étalon vous souhaiteriez 
l’accoupler. Nous pourrons ainsi vous donner le taux 
de consanguinité du futur descendant et le degré de 
parenté de ce dernier par rapport à la population totale 
de chevaux franches-montagnes.

www.fm-ch.ch / www.boutique.fm-ch.ch – deux 
sites avec beaucoup d’infos utiles
Le site internet de la FSFM est régulièrement mis à jour 
par les deux collaboratrices chargées de cette tâche à 
la gérance. Vous y trouverez les dernières news, les 
nouveautés vestimentaires ou différents accessoires 

Communications de la gérance
indispensables à tous les fans de FM. Des fiches tech-
niques (changement de propriétaire, commande de pas-
seports, exportations, etc.) sont aussi disponibles pour 
répondre aux questions les plus courantes que vous 
vous poserez. Nous sommes bien entendu également 
joignables par téléphone pour toutes autres informa-
tions que vous n’auriez pas trouvé et répondons volon-
tiers à vos appels ou à vos courriers électroniques à 
l’adresse : info@fm-ch.ch. Vous trouverez la liste des 
étalons FM et ânes approuvés à l’élevage pour l’année 
2018 sous la rubrique « élevage ». Elle comprend notam-
ment les derniers changements de propriétaire ou de 
station de monte.

Epreuves Sport & Loisirs FM/HF – rappel 
concernant les nouvelles directives FSSE
A partir du 1.1.17, les engagements pour les manifes-
tations des disciplines dressage, saut, concours com-
plet, attelage et voltige ne pourront être effectués qu’en 
ligne sur la plateforme Internet personnelle de la FSSE : 
my.fnch.ch. Désormais, le système d’engagements en 
ligne ONS, qui a déjà fait ses preuves, est intégré dans 
my.fnch.ch et il est possible, comme jusqu’ici, à des tiers 
de choisir les chevaux et les cavaliers pour lesquelles 
ils souhaitent faire une inscription à un concours. Le 
paiement de la finance d’engagement se fait également 
uniquement en ligne. Les engagements faits sur les cartes 
de start ou par email, ainsi que tout changement de che-
val, de cavalier ou de paires sur place le jour du concours, 
ne seront dès lors plus acceptés par les organisateurs 
de concours.
Veuillez également tenir compte du fait que les engage-
ments sur le système d’engagements en ligne ne sont 
possibles que si
•  la taxe annuelle pour le brevet ou la licence, ainsi que
•  la taxe annuelle de confirmation d’inscription pour les 

chevaux ont été payées
•  et que l’obligation d’affiliation à une société est 

remplie.
Nous vous rappelons aussi qu’afin de se mettre aux 
normes FEI, la FSSE exige dorénavant que les chevaux 
nés à partir du 1er janvier 2013 soient vaccinés trois fois 
contre la grippe équine lors de l’immunisation de base. 
Les épreuves FM de Sport et Loisir et de Promotion CH 
attelage sont également concernées par ce nouveau 
règlement. Pratiquement, il s’agit de faire un troisième 
vaccin aux poulains nés à partir de 2013 environ 6 mois 
après le premier rappel (2e vaccin). Voilà les intervalles 
à observer :
•  21 à 92 jours d’intervalle de temps entre la 1re et la 

2e injection
•  3e injection dans un intervalle de temps de 6 mois + 

21 jours.
Ces trois vaccinations de base ne seront pas exigées au 
test en terrain, seulement deux vaccins de base comme 
les années précédentes. Les chevaux nés avant 2013 ne 
doivent pas être vaccinés selon ce schéma, deux vaccins 
de base suffisent.
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Die Pferdezuchtgenossenschaft Werdenberg und das Team der Hengststation 
Haag laden Sie herzlich zur traditionellen Hengstpräsentation am 

Samstag 7.April 2018 um 13.30 Uhr auf der Hengststation Haag ein! 

Eröffnet wird die Hengstpräsentation mit einem Züchterapéro! 

Wir freuen uns, Ihnen unsere züchterisch wertvollen Freibergerhengste 
Nejack, Eucario sowie einen Junghengst und die Warmbluthengste 

Comet AS.FL. CH und GB Konvally an der Hand präsentieren zu dürfen. 

                                         
Für Ihr leibliches Wohl ist mit einer Festwirtschaft gesorgt! 

www.pferde-werdenberg.ch  

HENGSTSTATION HAAG 081 771 17 20 / 079 687 11 47 

Lundi – Vendredi 
Montag – Freitag 

 
8h15 – 11h45 

13h30 – 16h30 

FSFM/SFV - Boutique FM - Les Longs Prés - CP 190 - CH-1580 Avenches 
boutique@fm-ch.ch - 026/676 63 31 

harasnational.ch

13ème réunion annuelle du

Réseau de recherche 
équine en Suisse

19 avril 2018, 9 h - 17 h

Au Théâtre du Château, 

Avenches

 
  
 

 
 
 

  
  
  

  
 

13. Jahrestagung

Netzwerk Pferde-
forschung Schweiz

19. April 2018, 9 - 17 Uhr

Im Théâtre du Château, 

Avenches

 
 
 

 
 
 

  
  
  
 
 

 

- Journée ouverte à tout public
avec exposés, posters
et remise des prix aux
meilleur-e-s chercheuses
et chercheurs

- Recherche appliquée sur les
sports et les loisirs équestres de
même que sur la détention et
l’élevage de chevaux

- Inscription obligatoire

- Pour en savoir plus:
www.reseaurechercheequine.ch

- Öffentliche Tagung mit
Vorträgen, Poster-Ausstellung
und Prämierung der besten
Arbeiten

- Praxisnahe Forschung zu Sport
und Freizeit, Pferdehaltung
und Zucht

- Anmeldung obligatorisch

- Mehr dazu unter:
www.netzwerkpferdeforschung.ch
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INFOS SFV

Sitzung des SFV Vorstands – Beschlüsse
An seiner Sitzung vom 6. Februar 2018 hat der SFV 
Vorstand folgendes beschlossen :
Der SFV richtet für eine einjährige Versuchsphase ein 
Facebook Konto ein, vorausgesetzt ein Budget steht 
zur Verfügung und auch geeignete Personen, welche 
diese Seite unterhalten, Inhalte posten oder mit den 
Nutzern der sozialen Medien interagieren.
Gesamthaft betrachtet begrüsst der SFV den FM Mar-
keting Bericht, den Agroscope-SNG in die Vernehmlas-
sung geschickt hat. Einige Änderungsanträge werden 
an einer Sitzung der Geschäftsleitung mit den Ver-
antwortlichen behandelt werden. Angestrebt wird ein 
gemeinsamer Bericht von SFV/Agroscope-SNG an das 
Bundesamt für Landwirtschaft (BLW). Dieser Bericht 
liefert die Basis für Marketing Aktionen des SFV in 
den nächsten Jahren.
Die Charakterbeurteilung auf den FT Plätzen wird die-
ses Jahr und zum letzten Mal gleich wie in den vorher-
gehenden Jahren erfolgen. Da die Resultate für einen 
Einsatz in der Selektion nicht genügend beweiskräftig 
sind, werden die zuständigen Organe des SFV beraten, 
wie in Zukunft der Charakter auf den FT Plätzen beur-
teilt werden soll. Geplant ist der Einsatz einer neuen 
Methode und/oder neuer Tests ab 2019. Das SNG wird 
dem SFV Vorschläge unterbreiten.
Der Vorstand nimmt den Vorschlag der Genossenschaft 
TG an, die Bedingungen für den Erlass von Papieren für 
Fohlen abzuändern. Aktuell gilt die Kategorie spätes-
tens bei der Geburt des Fohlens. Der den Delegierten 
anlässlich der DV 2018 unterbreitete Vorschlag (Ände-
rung der Herdebuchordnung) sieht eine Verlängerung 
bis zum Zeitpunkt der Fohlenpunktierung vor. Diese 
Möglichkeit gilt jedoch nicht für die Nachkommen aus 
Belegungen, die vor dem 3. Lebensjahr stattfanden.
Der SFV wird Mitglied bei der Schweizerischen Vereini-
gung für Tierwissenschaften (SVT). Zweck des SVT ist 
die Förderung der Tierwissenschaften in der Schweiz 
durch die Vernetzung der Zuchtverbände namentlich 
mittels Informationstagen, die jährlich stattfinden und 
dem Erfahrungsaustausch dienen. Da der SFV bereits 
jetzt von den Dienstleistungen dieser Vereinigung pro-
fitiert, handelt es sich um eine reine Formalität.
Bevor er die letzten Fragen beantwortet, welche die 
Bernische Pferdezuchtgenossenschaft (BPZV) in Bezug 
auf die Fohlen - Auktion, die sie organisieren wird, 
gestellt hat, trifft sich die Geschäftsleitung mit dem 
BPZV Vorstand an ihrer Geschäftsleitungssitzung vom 
22.02.2018. Die noch offenen Fragen beziehen sich auf 
die Organisation der Plätze für die Vorselektion und 
die Anstellung von Richtern. Diese Auktion finden am 
Wochenende des National FM statt, genauer gesagt 
am Samstagabend.
Der Vorstand zieht für die NHSG 2018 eine positive 
Bilanz. Die Organisation der Veranstaltung an nur 
einem Tag war in mehrfacher Hinsicht positiv.
Am Dressurfinal des National FM 2018 wird das 2. 
Programm nur von jenen absolviert, welche sich im 

1. Programm klassiert haben (50 %). Dieser Entscheid 
wurde gefällt, um einige Mängel des vergangenen Jah-
res zu beheben, als man sich mit immer mehr Anmel-
dungen konfrontiert sah (über 100 im Jahr 2017). Für 
das Jahr 2019 bleibt die Frage offen, wie die Qualifika-
tionsbedingungen zu verschärfen sind, damit weniger 
Pferde ins Finale kommen.
Infolge der Festlegung einer Zuchtstrategie 2030 
des Bundes hat das BLW Arbeitsgruppen ins Leben 
gerufen, um über die Umsetzung dieser Strategie zu 
diskutieren. Auf Anfrage des BLW und seinen ent-
sprechend Bedingungen hat der Vorstand Christoph 
Haefeli, Vorstandsmitglied und Stéphane Klopfenstein, 
Geschäftsführer, für die Arbeitsgruppe « Pferdezucht » 
nominiert, sowie Albrecht Dreier, Vize-Präsident und 
Präsident der Zuchtkommission, für die AG « Erhal-
tungszucht der Rassen ».

Pferde in der Armee – Kauf von 29 neuen FM
Der SFV dankt der Armee, vor allem Dr. Med. Vet. Sté-
phane Montavon, Chef Veterinärdienst der Armee für 
den diesjährigen Ankauf von 29 FM Stuten und Walla-
chen von Qualität zu einem sehr korrekten Preis, d.h. 
zu einem durchschnittlichen Preis von über 7›500.-/
Pferd. Die Auswahl war mit 87 zum Kauf angebote-
nen FM Pferden um einiges grösser als letztes Jahr. 
Ein Grund für diese Zunahme liegt in der Tatsache, 
dass die Armee dieses Jahr wieder Stuten gekauft 
hat, nachdem während der letzten Jahre nur Walla-
che zugelassen waren. Wir gratulieren den Züchtern, 
die gut ausgebildete und korrekt vorbereitete Pferde 
präsentiert haben.

TVD AGATE – absolutes Muss, die Mitglied-
schaft beim SFV zu erwähnen
Wir erinnern daran, dass es FÜR JEDES PFERD absolut 
wichtig ist, unter dem Feld « Berufsorganisation » anzu-
geben, dass Sie SFV Mitglied sind, Agate Nr. 3100070. 
Wir haben sonst keinen Zugriff auf die Daten Ihres 
Pferdes.

Blutsverwandtschaft in der Rasse – sinnvolle 
Ratschläge für die Wahl der Anpaarung
Das Problem Blutsverwandtschaft in der Rasse FM ist 
bekannt. Die SFV Geschäftsstelle bietet den Züchtern 
zurzeit praktische Instrumente, um den Grad der Bluts-
verwandtschaft einer Paarung herauszufinden. Sie kön-
nen also die Geschäftsstelle kontaktieren (026 676 63 
33 oder per E-Mail info@fm-ch.ch) und uns den Namen 
der Stute und ihre ID Nr. mitteilen, sowie den Hengst, 
mit dem Sie sie decken lassen wollen. Wir können 
Ihnen den Inzuchtgrad des künftigen Nachkommen und 
seinen Verwandtschaftsgrad mit der gesamten Popula-
tion von Freiberger Pferden ermitteln.

www.fm-ch.ch / www.boutique.fm-ch.ch 
– zwei Webseiten mit vielen nützlichen 
Informationen 

Mitteilungen der Geschäftsstelle
Der SFV Webauftritt wird von zwei damit beauftragten 
Mitarbeiterinnen auf der Geschäftsstelle regelmässig 
aktualisiert. Sie finden hier die neuesten Nachrichten, 
Bekleidungsneuheiten oder verschiedene Accessoires, 
Must-haves für alle FM Fans. Um die häufigsten Anfra-
gen abzudecken sind hier auch Formulare (Besitzer-
wechsel, Passbestellungen, Ausfuhren, usw.) erhältlich. 
Selbstverständlich sind wir für alle weiteren Informati-
onen, die Sie nicht gefunden haben, auch telefonisch 
erreichbar und beantworten gerne Ihre telefonischen 
Anfragen oder Ihre Mails an die Adresse : info@fm-ch.
ch. Die Liste der für das Jahr 2018 gekörten FM- und 
Esel-Hengste finden Sie unter der Rubrik « Zucht ». Sie 
enthält auch die letzten Wechsel des Besitzers oder 
der Deckstation.

Sport & Freizeit Prüfungen FM/HF– Erinne-
rung an die neuen SVPS Vorschriften 
Ab dem 1.1.17, kann das Nennen für Veranstaltungen 
der Disziplinen Dressur, Springen, Concours Complet, 
Fahren und Voltigieren nur noch online über die per-
sönliche Internetplattform des SVPS : my.fnch.ch erfol-
gen. Das mittlerweile bewährte Online-Nennsystem 
ONS ist in my.fnch.ch integriert, und es können wie 
bis anhin Pferde und Reiter auch von Dritten für die 
Prüfungen ausgewählt werden. Die Bezahlung des 
Nenngeldes erfolgt ebenfalls wie bis anhin online. 
Nennungen auf Startkarten oder per E-Mail, sowie 
alle Wechsel von Pferden, Reitern oder Paarungen, 
die an Ort am Concours-Tag erfolgen, werden nun-
mehr von den Concours-Organisatoren nicht mehr 
zugelassen.
Bitte beachten Sie zudem, dass Nennungen über das 
Online-Nennsystem nur möglich sind, wenn
•  die jährliche Brevet- oder Lizenzgebühr sowie
•  die jährliche Eintragungsbestätigungsgebühr für 

Pferde bezahlt wurden und
•  die Vereinspflicht erfüllt ist.
Wir erinnern auch daran, dass der SVPS unter Einhal-
tung der FEI Vorschriften von nun an verlangt, dass 
nach dem 1. Januar 2013 geborene Pferde im Rahmen 
der Grundimmunisierung dreimal gegen Pferdegrippe 
geimpft werden müssen. Auch die FM Sport und Frei-
zeitprüfungen und Promotion CH Fahren sind von die-
ser neuen Regelung betroffen. In der Praxis handelt es 
sich um eine dritte Impfung für Fohlen, die ab 2013 
geboren wurden, ungefähr 6 Monate nach dem ersten 
Rappel (2. Impfung). Folgende Abstände müssen ein-
gehalten werden :
•  21 bis 92 Tage Abstand zwischen der 1. und der 2. 

Impfung
•  3. Impfung in einem Abstand von 6 Monaten + 21 

Tagen.
Diese drei Grundimpfungen werden am Feldtest nicht 
verlangt, nur zwei Grundimpfungen, wie in den frühe-
ren Jahren. Vor dem Jahr 2013 geborene Pferde müssen 
nicht gemäss diesem Schema geimpft sein, es genügen 
zwei Grundimpfungen.



18     N° 195 MARS 2018

Son pouvoir absorbant est nettement supérieur à celui 
de la paille de céréales classique. La consommation par 
box est également plus faible, autrement dit les coûts 
d’acquisition relativement élevés peuvent être compen-
sés par une plus faible consommation et par le faible 

volume de fumier. 

Granulés de paille
Les granulés de paille (aussi appelés « pellets » de paille) 
sont une autre variante de litière fabriquée à partir de 
paille transformée. La paille hachée est pressée en gra-
nulés sous l’action de la haute pression. La taille et la 
consistance des granulés peuvent varier d’un fabricant 
à l’autre. Les granulés de paille ont un bon pouvoir 
absorbant et permettent un nettoyage rapide du box. Le 
volume de fumier produit est faible et peut être éliminé 
sans problème. Cependant, la formation de poussière 
est un peu plus élevée que dans les autres variantes de 
litière, mais des mesures peuvent être appliquées pour 
la réduire (par exemple l’arrosage). 

Copeaux de bois

Les matériaux de litière classiques
Paille
Tous les types courants de céréales (blé, seigle, orge, 
avoine, etc.) peuvent être transformés en paille ; ils dif-
fèrent principalement par leur pouvoir absorbant et par 
la préférence alimentaire des chevaux. La paille d’avoine 
et d’orge est préférée à la paille de blé et de seigle. Pour 
tous les types de paille, il est recommandé de l’engran-
ger par temps sec afin d’éviter une fermentation et donc 
une charge élevée en microorganismes.
La paille est disponible presque partout. Il est également 
possible d’avoir sa propre production à moindre coût. 
Son élimination est avantageuse, car la paille peut être 
épandue sans problème sur les champs comme engrais. 
Par contre, le volume de fumier et la formation d’ammo-
niac sont élevés et son pouvoir absorbant est faible. 

 
Paille de lin
La paille de lin peut être une alternative. Elle se compose 
d’anas de lin (petits fragments de la tige centrale du lin). 

A chaque cheval sa litière 
BUREAU DE CONSEILS CHEVAL

HARAS

Il y a belle lurette que la paille n’est plus le seul matériau utilisé pour les litières. Il existe désor-

mais différents produits concurrents sur le marché qui vont des copeaux au compost en passant 

par les granulés. Tous ces produits sont conçus pour assurer le meilleur confort possible au cheval 

et répondent aux critères suivants : propreté du box, neutralisation des odeurs, faible formation de 

poussière, facilité d’utilisation et d’élimination. Le choix de la litière appropriée doit être adapté 

aux besoins de chaque animal, au système de détention et à la gestion de l’écurie. 

La paille permet au cheval de s’occuper (Agroscope, HNS)
Stroh bietet eine zusätzliche Beschäftigungsmöglichkeit 
(Agroscope, SNG)

Le lin est l’une des cultures les plus anciennes (Agroscope, HNS)
Flachs gehört zu den ältesten Nutzpflanzen (Agroscope, SNG)
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En tant que sous-produits des scieries, cette variante 
de litière est une solution peu onéreuse. Toutefois, les 
copeaux de bois achetés directement auprès des scieries 
sont habituellement souillés et peuvent contenir des éclats 
de bois indésirables. En revanche, les copeaux dépoussié-
rés et séchés, tels qu’ils sont proposés par différents fabri-
cants, peuvent être utilisés en toute sécurité et produisent 
moins de fumier que la paille. Ils se caractérisent égale-
ment par un bon pouvoir absorbant. Cependant, l’élimina-
tion peut être problématique, car de nombreux agriculteurs 
craignent une suracidification du sol lors de l’épandage 
de ce type de fumier sur les champs. Cette hypothèse n’a 
toutefois pas encore été prouvée scientifiquement.

Granulés de bois résineux
Des procédés de traitement spéciaux permettent de pro-
duire des granulés à partir de bois résineux. Le matériau 
est séché, broyé et dépoussiéré. Il en résulte une sciure 
de bois grossière et granuleuse à fort pouvoir absorbant. 
Compte tenu des procédés de transformation, ce maté-
riau est relativement pauvre en germes et présente une 
faible formation de poussière. S’il est appliqué correcte-
ment, il est très avantageux, car il en faut peu.

Nouveautés
Miscanthus
Aussi connu sous le nom de roseau de Chine ou d’herbe 
à éléphant, le miscanthus est une nouvelle alternative 
aux litières habituelles. Grâce à sa faible teneur en eau, 
une absorption optimale peut être garantie. Sous forme 
hachée ou de granulés dépoussiérés, le roseau de Chine 
convient également très bien aux chevaux sensibles aux 
allergies. Son élimination ne pose aucun problème, le 
fumier produit pouvant être épandu sur les champs 
comme engrais. Les coûts d’acquisition relativement 

élevés et la faible disponibilité peuvent être compensés 
par le fait qu’il en faut peu et qu’il produit un faible 
volume de fumier. 
Compost / « sol forestier »
La litière de compost consiste en ce que l’on appelle 
le compost mûr. Pour produire ce type de litière, la 
matière première (déchets verts) broyée et mélangée 
est mise en andain et est retournée en continu pendant 
une période de 20 à 24 semaines jusqu’à ce qu’elle 
soit complétement compostée. Dans le cas du « sol 
forestier », on ajoute du bois au compost. Le mélange 
de terre et de compost permet d’obtenir une litière 
produisant peu de poussière et peu d’émissions de 
gaz nocifs. Le bon pouvoir absorbant et la neutrali-
sation des odeurs sont le résultat de l’activité bacté-
rienne dans le compost. Cependant, pour obtenir un 
tel résulats, ce matériau nécessite un entretien à ne 
pas sous-estimer pour que ces processus fonctionnent 
(brassage/retournement régulier du compost). En hiver 
en particulier, il arrive que la litière de compost soit 
trop humide et/ou qu’elle gèle.

Granulés de bois
Lors du processus de transformation, les particules de 
bois sont pressées en granulés (aussi appelés « pel-
lets ») à 70°C sous l’action de la haute pression. La 
taille et les composants des granulés peuvent varier 
selon le fabricant. Il existe par exemple des mélanges 
avec des additifs tels que des herbes aromatiques ou 
d’autres substances. En raison de leur mode de pro-
duction, les granulés de bois contiennent généralement 
peu de microorganismes et présentent un bon pouvoir 
absorbant. Les coûts d’acquisition relativement élevés 
peuvent être compensés par leur faible consommation 
et une charge de travail réduite.

Produit
Produkt

Paille
Stroh

Paille de lin
Leinenstroh

Granulés de paille
Strohpellets

Copeaux de bois
Sägespäne

Granulés de résineux
Weichholzgranulat

Prix par 100 kg
Preis pro 100 kg

21.– 55,– 70.– 30.– à 45.– 45.– à 60.– 45.– à 60.–

Temps nécessaire 
pour nettoyer le box
Zeitaufwand Misten

+ + +++ +++ +++

Coûts d’acquisition
Anschaffungskosten

+++ - ++ + +

Elimination 
Entsorgung

+++ ++ ++ -- --

Disponibilité
Verfügbarkeit

++ + +++ +++ +++

Pouvoir absorbant
Saugfähigkeit

- ++ +++ + +++

Neutralisation des 
odeurs
Geruchsbindung

- ++ ++ + ++

Vue d’ensemble 
de différents matériaux 
utilisés comme litière 
pour chevaux

Zusammenfassung 
der klassischen 
Einstreumaterialien

+++ très bien  ++ bien  + moyen  

- mauvais  -- très mauvais

+++ sehr gut  ++ gut  + mittelmässig  

- schlecht -- sehr schlecht
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BERATUNGSSTELLE PFERD

GESTÜT

Sägespäne 
Als Nebenprodukte der Weichholzindustrie (Sägerei) 
ist diese Einstreuvariante eine kostengünstige Lösung. 
Direkt vom Sägewerk gekaufte Sägespäne sind meist 
ungereinigt und können unerwünschte Holzsplitter ent-
halten. Nachträglich entstaubtes und getrocknetes Mate-
rial, wie von verschiedenen Herstellern angeboten, kann 
unbedenklich verwendet werden und hat im Vergleich 
zu Stroh ein tieferes Mistvolumen. Es zeichnet sich auch 
durch gute Saugfähigkeit aus. Jedoch kann die Entsor-
gung problematisch werden, da viele Landwirte beim 
Ausbringen des Mists auf dem Feld eine Übersäuerung 
der Böden befürchten. Diese Hypothese wurde wissen-
schaftlich jedoch noch nicht nachgewiesen. 

Weichholzgranulat
Spezielle Verarbeitungsprozesse ermöglichen die 
Herstellung des Granulats aus Weichholzteilen. Das 
Material wird getrocknet, gemahlen und entstaubt. Es 

Die klassischen Einstreumaterialien 
Stroh
Alle gängigen Getreidearten (z.B. Weizen, Roggen, Gerste, 
Hafer) können zu Stroh verarbeitet werden, wobei sich 
die verschiedenen Arten vor allem in ihrer Saugfähigkeit 
und Fresspräferenz der Pferde unterscheiden. Hafer- und 
Gerstenstroh wird dem Weizen- und Roggenstroh vorge-
zogen. Bei allen Stroharten gilt die Regel, dass die Ernte 
unter trockenen Bedingungen eingefahren werden sollte, 
um eine Nachgärung und somit eine hohe Keimbelastung 
zu vermeiden.
Die Verfügbarkeit von Stroh ist nahezu überall gegeben. 
Auch eine kostengünstige Eigenproduktion ist möglich. 
Vorteilhaft ist die unproblematische Entsorgung, da Stroh 
als Dünger auf dem Feld ausgebracht werden kann. Als 
weniger gut erweist sich das hohe Mistvolumen, sowie die 
geringe Saugfähigkeit und die hohe Ammoniakbildung. 

Leinenstroh
Eine Alternative bietet Leinenstroh, hergestellt aus Flachs. 
Dieses weist eine deutlich höhere Saugfähigkeit auf als 
das klassische Stroh. Auch der Verbrauch pro Box ist nied-
riger, d.h. die relativ hohen Anschaffungskosten können 
durch den niedrigen Verbrauch und das niedrige Mistvo-
lumen ausgeglichen werden. 

Strohpellets
Eine weitere Einstreuvariante aus verarbeitetem Stroh sind 
Strohpellets. Unter Hochdruck wird das gehäckselte Stroh 
zu Pellets gepresst. Je nach Hersteller kann die Grös- 
se und Festigkeit variieren. Die Pellets weisen eine gute 
Saugfähigkeit auf und ermöglichen ein schnelles Ausmis-
ten. Das Mistvolumen ist niedrig und kann unproblema-
tisch entsorgt werden. Jedoch ist die Staubentwicklung 
etwas höher als bei anderen Einstreuvarianten und kann 
nur durch eine gute Pflege z.B. Wässerung an heissen 
Tagen, reduziert werden. 

Die richtige Einstreu zum Wohle des Pferdes 

Die klassische Einstreuvariante „Stroh“ ist längst nicht mehr die einzige Einstreumöglichkeit. Es 

gibt unterschiedliche, auf dem Markt konkurrierende Produkte, von Spänen über Pellets bis hin zu 

Kompost. All diese Produkte sollen für den besten Komfort des Pferdes sorgen und fokussieren 

sich dabei auf folgende Kriterien : Sauberkeit der Box, Bindung von Gerüchen, geringe Staubent-

wicklung und eine gute Arbeitseffizienz. Die Wahl der richtigen Einstreu sollte an die Bedürfnisse 

des individuellen Tieres, die Haltungsbedingungen und das Management angepasst werden. 

Die Pellets sollten mit einer Giesskanne angefeuchtet werden. 
Falls die Pferde an den Pellets Geschmack finden sollten, kann 
dem Giesskannenwasser etwas Essig hinzugefügt werden 
(Agroscope, SNG)
Les granulés de paille doivent être humidifiés avec un arrosoir. Si 
les chevaux essaient de consommer les pellets de paille, un peu 
de vinaigre peut être ajouté à l’eau pour les en dissuader 
(Agroscope, HNS)
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entsteht eine grobe, körnige Sägemehl-Struktur, die 
eine hohe Saugfähigkeit aufweist. Aufgrund der Verar-
beitungsprozesse enthält dieses Material relativ wenig 
Keime und zeigt eine geringe Staubentwicklung. Vor-
teilhaft ist, bei richtiger Anwendung, auch der niedrige 
Materialverbrauch. 
 
Neuheiten 
Miscanthus
Auch bekannt als Chinaschilf oder Elefantengras, ist Mis-
canthus eine neue Alternative zur gängigen Einstreu. 
Aufgrund des geringen Wasseranteils kann eine optimale 
Saugfähigkeit gewährleistet werden. Das entstaubte 
Häcksel- oder Pelletprodukt eignet sich auch für aller-
gieempfindliche Pferde. Vorteilhaft ist die problemlose 
Entsorgung, d.h. der Mist kann auf dem Feld als Dünger 
ausgebracht werden. Die relativ hohen Anschaffungskos-
ten und die weniger gute Verfügbarkeit können durch 
einen Minimalverbrauch und ein tiefes Mistvolumen 
kompensiert werden. 

Kompost / Waldboden
Komposteinstreu besteht aus sogenanntem Reifkom-
post. Dafür wird das zerkleinerte und vermischte Roh-
material (Grüngut) in einer Miete angesetzt und durch 
ständiges Umwälzen während 20 bis 24 Wochen kom-
postiert. Beim „Waldboden“ wird dem Kompost noch 
Holzmaterial zugefügt. Die Mischung von Erde und Kom-
postanteilen ermöglicht eine staubarme Einstreu mit 
geringen Schadgas-Emissionen. Die gute Saugfähigkeit 
und die verminderte Geruchsentwicklung sind das Resul-
tat der mikrobiellen Aktivität im Kompost. Hierfür bedarf 
es aber einer nicht zu unterschätzenden Einstreu-Pflege, 
damit diese Prozesse ablaufen (regelmässiges Umwälzen 
des Materials). Aufgrund der braunen Farbe der Einstreu 

können vor allem helle Pferde schneller „schmutziger“ 
aussehen. Zudem ist insbesondere im Winter teilweise 
von zu schlechtem Abtrocknen des Materials die Rede 
und eine Frostgefahr kann bestehen.

Holzpellets
Bei der Verarbeitung werden Holzpartikel bei 70 Grad 
Celsius unter Hochdruck zu Pellets gepresst. Je nach 
Hersteller können Grösse und Inhaltsstoffe variieren. Bei-
spielsweise gibt es Gemische mit Zusatzstoffen wie Kräu-
tern oder anderen Substanzen. Generell sind Holzpellets 
aufgrund ihrer Herstellungsart keimarm und ermöglichen 
eine gute Saugfähigkeit. Die relativ hohen Anschaffungs-
kosten können durch den sparsamen Verbrauch und 
eine geringe Arbeitsbelastung ausgeglichen werden. 

Josie Siegel
Agroscope, Schweizer Nationalgestüt 

Der Holzanteil des Waldbodens verhindert eine Verdichtung des 
Bodens bei hoher Druckbelastung (Bild : Zuchtbetrieb Flurweid)
La part de bois qui compose le « sol forestier » empêche la litière 
de devenir trop compacte (image : Elevage Flurweid) 

Produkt
Produit

Miscanthus
Miscanthus

Kompost/Bio-Waldboden
Compost/sol forestier bio

Holzpellets (ohne Zusatzstoffe)
Granulés de bois (sans additifs)

Prix par 100 kg
Preis pro 100 kg

50.– à 60.– 40.– 30.– à 40.–

Zeitaufwand
Temps nécessaire pour 
nettoyer le box

+++ +++ ++

Anschaffungskosten
Coûts d’acquisition

- + -

Entsorgung
Elimination

+++ +++ ++

Verfügbarkeit
Disponibilité

- +++ -

Saugfähigkeit
Pouvoir absorbant

++ ++ ++

Geruchsbindung
Neutralisation des odeurs

++ +++ +

Zusammenfassung 
der Neuheiten

Vue d’ensemble de 
quelques nouvelles 
litières pour chevaux

+++ sehr gut  ++ gut  + mittelmässig  

- schlecht -- sehr schlecht 

+++ très bien  ++ bien  + moyen  

- mauvais  -- très mauvais
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L’importante responsabilité de 
l’achat d’un jeune cheval du train 
et de son éducation
Quatre mulets et 29 franches-montagnes – des hongres et des juments ont été sélectionnés parmi 97 animaux 
qui ont défilé lors d’un test d’achat court mais exigeant en vue d’une formation militaire au CEN. Le comité 
d’experts est allé rendre visite aux chevaux et mulets après leur première semaine de formation.

Le jour de l’achat
C’est non sans surprise qu’un nombre 
étonnamment élevé de franches-mon-
tagnes et de mulets ont été achetés au 
CEN, le tout, sous la direction générale 
du colonel Stéphane Montavon. Depuis de 
nombreuses années, Henri Spychiger fait 
aussi partie de l’équipe d’acheteurs en tant 
que représentant de la FSFM. Lui-même 
n’a pas trouvé une explication à cette 
importante offre en chevaux, car selon ses 
recherches effectuées pour connaître les 
offres de vente dans les syndicats d’éle-
vage jurassiens, presque aucun hongre ni 
jument n’étaient à vendre. H. Spychiger a 
toutefois pu remarquer sur place, qu’en 
plus des vendeurs de franches-montagnes 
usuels présents au CEN, se trouvaient de 
nouveaux noms avec plusieurs animaux 
sur place. Le plus motivant pour apporter 
des chevaux âgés de 4 à 5 ans à Berne, 
ce sont sans doute les prix que S. Mon-
tavon peut être prêt à mettre. Ayant été 

satisfaisants les années précédentes, cette 
année aussi, les prix se situaient à une 
moyenne de 7500 francs. Ainsi, les quatre 
mulets ont été achetés au prix de 7000 
francs chacun. En ce qui concerne les 
franches-montagnes, les prix oscillaient 
entre 7000 et 8200 francs. Même si le 
temps passé à évaluer ce nombre d’ani-
maux supérieur à la moyenne des autres 
années a été considérable, les acheteurs 
ont pu choisir des sujets, parmi un bon 
choix de chevaux qui étaient présentés à 
la main et en attelage et qui s’apprêteront 
bien pour une utilisation militaire. Ce qui 
était recherché, ce sont des franches-mon-
tagnes reposant sur des membres sains et 
secs, présentant des mouvements caden-
cés pour toutes les allures, mais aussi une 
bonne ligne supérieure inclinée avec un 
garrot bien sorti ainsi qu’un poitrail large 
et bas. Selon H. Spychiger, un bon cheval 
ne dispose pas seulement de mouvements 
efficaces, mais doit aussi être capable 

de rester tranquille. Ce sont les caracté-
ristiques qui ont été observées par les 
experts lors de la présentation à la main 
des chevaux et des mulets et lors de leur 
préparation pour l’attelage ainsi que lors 
du test d’attelage.

Les chevaux et mulets en formation 
Peu après que le colonel Montavon ait 
scellé l’achat par une poignée de main et 
avoir rendu le prix public, les vendeurs 
menèrent leurs chevaux aux box du CEN, 
où ils ont été placés et ils seront sous 
la direction du spécialiste du CEN Fritz 
Schmid. Chaque animal a sa plaquette 
de box, sur laquelle figurent : la future 
marque d’encolure, les origines, le prix 
d’achat et le nom du vendeur. Pour les 
formatrices et formateurs, ni l’origine ni 
le prix n’ont de signification, car tous les 
animaux fraîchement achetés ont droit 
à la même formation et aux mêmes cri-
tères d’évaluation durant la période de 

RÉGIONS

Les qualités de la jument Felina (Harmonieux/Hilton) 
appartenant à Bernard Monin ont été récompensées 
par le plus haut montant qui s’élevait à 8200 francs
Die Qualitäten der Stute Felina (Harmonieux/Hilton) 
von Bernard Monin wurden mit dem Höchstpreis von 
8200 Franken belohnt

Une sortie méritée pour ces deux franches-montagnes une fois leur travail accompli
Verdienter Auslauf für die zwei Freiberger nach getaner Arbeit
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Der Ankaufstag
Ein nicht zu erwartendes Grossangebot 
an Freibergern und Maultieren prägte den 
Ankaufstag im NPZ unter der Gesamtlei-
tung von Oberst Stéphane Montavon. Seit 
vielen Jahren arbeitet im Ankaufsteam in 
Vertretung des Freiberger Zuchtverbandes 
Henri Spychiger mit. Auch er fand keine 
definitive Antwort auf das Grossangebot 
an Pferden, da nach seinen vorgängigen 
Recherchen über das Verkaufsangebot 

beim jurassischen Pferdezuchtverband, 
fast keine Wallache und Stuten in der 
Verkaufsliste zu finden waren. Spychiger 
konnte aber an Ort doch feststellen, dass 
neben den regelmässig im NPZ beteilig-
ten Verkäufer von Freibergern, neue Namen 
mit mehreren Tieren auf dem Platz anzu-
treffen waren. Die in den letzten Jahren 
befriedigenden Preise, die Montavon zu 
zahlen bereit ist, waren für manche die 
Motivation, mit mehrheitlich 4-5-jährigen 

Freibergern nach Bern zu fahren und auch 
in diesem Jahr bei einem Durchschnitt von 
7500 Franken lagen. Die vier Maultiere 
wurden zum Preis von je 7000 Franken 
angekauft. Bei den Freibergern lag die 
Preisspanne zwischen 7000 und 8200 
Franken. Wenn auch der Zeitaufwand für 
die Beurteilung der überdurchschnittlichen 
Zahl von Tieren an der Hand und im Fah-
ren gross war, so bot dies den Ankäufern 
anderseits eine gute Auswahl von Pferden, 
die sich für den militärischen Einsatz eig-
nen. Dazu braucht es Freiberger, die über 
gesunde, trockene Gliedmassen verfügen, 
sich in taktreinen Bewegungen in allen 
Gangarten und mit einer gut geschwunge-
nen Oberlinie mit überzeugend gebautem 
Widerrist und tiefer, sowie breiter Brust 

Grosse Verantwortung im Kauf 
von jungen Trainpferden und in 
ihrer Ausbildung
Vier Maultiere und 29 Freiberger- Wallache und Stuten haben sich aus 97 
aufgeführten Tieren für die militärische Ausbildung im NPZ über einen 
kurzen aber anspruchsvollen Kauftest qualifiziert. Der UE besuchte die 
Pferde und Maultiere nach der ersten Ausbildungswoche. 

REGIONEN

C’est avec beaucoup 
de calme que ce 
franches-montagnes 
porte pour la 
première fois une 
selle de bât avec des 
charges sur la selle et 
de chaque côté
Mit viel Ruhe trägt 
dieser Freiberger 
zum ersten Mal den 
Bastsattel mit 
Seiten- und Oberlast
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formation au CEN. Néanmoins il est inté-
ressant de jeter un coup d’œil aux origines 
des franches-montagnes. Parmi cette offre 
importante, des franches-montagnes de 7 
lignées se sont qualifiés. Avec plus de cinq 
chevaux, ce sont les lignées H et N qui 
prédominent. Puis ce sont des franches-
montagnes des lignées L, C, D, E et V qui 
ont été choisis. Les différentes lignées 
prouvent ainsi que chez le franches-mon-
tagnes, les qualités nécessaires pour faire 
partie des chevaux du train ce sont encore 
et toujours la constitution et le caractère 
qui doivent être bien présentes. Pour F. 
Schmid, comme pour ses collègues, il est 
important que les franches-montagnes qui 
possèdent ces qualités puissent les faire 
perdurer dans l’élevage, car ces qualités 
de base valent dans les domaines du loisir 
comme du sport et influencent l’image de 
la race. Le caractère équilibré du franches-
montagnes se reflète déjà à l’entrée de 
l’écurie où les chevaux sont préparés à 
leur utilisation sous la selle et en particu-
lier au bât de somme. Selon les dires de 
F. Schmid et l’officier du train plt Kevin 
Egloff qui est impliqué dans la formation 
des chevaux, tous les franches-montagnes 
doivent convenir pour le bât, l’attelage et 
l’équitation. De plus, ils doivent montrer 

des traits de caractères qui permettent, 
entre autres, une capacité d’apprentissage 
élevée. Les collaborateurs expérimentés 
du CEN confirment aussi que le rapide, 
mais très sélectif, examen pour l’achat des 
futurs chevaux du train a réuni de bonnes 
conditions pour la réussite de leur future 
formation. Les photos devant et à l’inté-
rieur de l’écurie montrent également le 
caractère sociable du franches-montagnes 
avec l’homme. Les jeunes franches-mon-
tagnes devront doublement faire leurs 
preuves, car ils doivent construire des 
contacts avec de nouvelles personnes et 
faire la connaissance de chevaux encore 
inconnus. Afin qu’ils puissent apprendre 
à connaître et accepter des individus de 
ces deux mondes, ils sont conduits par 
des formateurs et formatrices différent-e-
s et attelés par deux à divers chevaux. 
Les chevaux peuvent se reposer de leurs 
efforts d’apprentissage dans une petite 
aire de sortie. Mais là aussi, les franches-
montagnes doivent se retrouver dans dif-
férents groupes.
Cette période fastidieuse de formation 
est la condition nécessaire pour assu-
rer une utilisation du franches-mon-
tagnes au sein de la troupe. En plus de 
cela, souligna Fritz Schmid, il faut des 

franches-montagnes qui sont faciles, 
capables de s’adapter, qui ont une atti-
tude positive pour les différentes condi-
tions de travail et d’engagement de 
l’armée et ils doivent pouvoir travailler 
avec n’importe quelle femme ou homme. 
Kevin Egloff complète ces propos en ajou-
tant que les franches-montagnes doivent 
en tout temps être prévisible et au clair 
dans leur tête afin que n’importe quel 
profane puisse parvenir à travailler avec 
eux durant son service. Pour les mulets, 
les conditions établies sont encore plus 
spécifiques, comme l’ont mentionné plu-
sieurs collaborateurs du CEN. A l’armée, 
cette approche estimable avec les che-
vaux commence par une sélection ciblée 
des jeunes chevaux du train et sera para-
chevée par une formation spécifique au 
CEN, qui exige une formation adéquate de 
la troupe. La troupe du train représente 
aujourd’hui une chance unique pour l’ami 
des chevaux de suivre une formation spé-
cifique à ce domaine et par la même occa-
sion de pouvoir utiliser des chevaux et 
des mulets dans des conditions difficiles. 
C’est une chose qui réussit au mieux à la 
troupe avec les franches-montagnes.

Texte et photos : Rolf Bleisch 

RÉGIONS
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präsentieren. Ein gutes Pferd bietet nach 
Spychiger nicht nur eine effiziente Bewe-
gung an, sondern muss auch ruhig stehen 
können. Das wollten die Experten bei der 
Vorstellung der Pferde und Maultiere an 
der Hand, sowie beim Einschirren und Ein-
spannen und im Fahrtest sehen. 

Die Pferde und Maultiere in der 
Ausbildung 
Kurz nachdem Oberst Montavon den 
Ankauf mit der öffentlichen Preisangabe 
per Handschlag besiegelt hatte, führten die 
Verkäufer ihre Pferde in die Stallungen des 
NPZ, wo sie unter der Leitung vom NPZ-
Spezialisten Fritz Schmid eingestallt sind 
und ausgebildet werden. Jedes Tier hat 
seine Stalltafel, auf der über den zukünf-
tigen Halsbrand, sowie den Verkäufer und 
die Abstammung und den Ankaufspreis 
informiert wird. Für die Ausbildnerinnen 
und Ausbildner der Tiere ist nun aber 
weder der Preis noch die Abstammung 
von Bedeutung, denn alle neu gekauften 
Tiere unterstehen den gleichen Ausbil-
dungs- und Beurteilungskriterien während 
der Ausbildungszeit im NPZ. Dennoch 
ist ein Blick auf die Abstammungen der 
Freiberger interessant. Aus dem grossen 
Angebot qualifizierten sich Freiberger aus 

7 Linien. Mit mehr als 5 Pferden standen 
die H- und N- Pferde im Vordergrund. Dazu 
kamen Freiberger aus den Linien L, C, 
Don E und V. Damit bestätigten die unter-
schiedlichen Linien, dass beim Freiberger, 
die für den Train notwendigen Qualitäten 
im Körperbau und in den entscheidenden 
Charaktereigenschaften nach wie vor gut 
vertreten sind. Für Schmid, wie für seine 
Mitarbeiter ist es wichtig, dass der Frei-
berger mit diesen Qualitäten in der Zucht 
weiter erhalten werden kann, weil diese 
Grundqualitäten ebenso für den Freizeit-, 
wie Sportbereich gelten und das Rassen-
bild prägen. Der ausgeglichene Charak-
ter der Freiberger zeigte sich schon beim 
Stallgang, wo die Pferde auf ihren Einsatz 
unter dem Sattel, vor allem unter dem 
Bastsattel vorbereitet wurden. Im Gespräch 
mit Schmid und dem für die Ausbildung 
der Pferde engagierten Train-Offizier Oblt 
Kevin Egloff, müssen sich alle Freiberger 
für das Basten, Fahren und Reiten eignen 
und die dazu erforderlichen Charakterei-
genschaften, zu denen vor allem auch eine 
hohe Lernfähigkeit zählt, mitbringen. Die 
erfahrenen NPZ-Mitarbeiter bestätigten 
denn auch, dass über die kurze aber sehr 
selektive Aufnahmeprüfung der zukünfti-
gen Trainpferde, gute Voraussetzungen für 
die Weiterausbildung geschaffen wurden. 
Die Bilder im und vor dem Stall sprachen 
denn auch vom menschbezogenen Charak-
ter der Freiberger. Die jungen Freiberger 
müssen sich in zweifacher Hinsicht bewäh-
ren, denn sie werden neue Kontakte zu 
Menschen aufbauen und gleichzeitig noch 
unbekannte Pferde kennen lernen. Damit 
sie diese zwei Kontaktlinien kennen und 

akzeptieren lernen, werden sie mit wech-
selnden Ausbildner und in unterschiedli-
chen Zweiergespannen gefahren. In einem 
kleinen Auslauf konnten sich die Pferde 
von ihrer Ausbildungsarbeit erholen. Auch 
da müssen sich die Freiberger in unter-
schiedlichen Gruppen zurecht finden. 
Diese aufwendige Ausbildungzeit bildet 
letztlich die Voraussetzung für einen siche-
ren Einsatz der Freiberger bei der Truppe. 
Dazu, so betonte Fritz Schmid, braucht es 
einfache und anpassungsfähige Freiber-
ger mit einer positiven Einstellung für die 
unterschiedlichsten Haltungs- und Arbeits-
bedingungen in der Armee und Pferde, mit 
denen jedermann oder jede Frau mit ihnen 
arbeiten könne. Die Freiberger, so ergänzte 
Kevin Egloff, müssen jederzeit klar im Kopf 
und berechenbar sein, damit auch jeder 
Laie im Dienst erfolgreich mit ihnen umge-
hen und arbeiten kann. Noch spezifischere 
Bedingungen müssen im Umgang mit den 
Maultieren vorausgesetzt werden, wie 
das mehrere NPZ-Mitarbeiter im Gespräch 
erwähnten. Dieser respektvolle Umgang 
mit den Pferden in der Armee beginnt 
somit schon mit einer gezielten Auswahl 
der jungen Trainpferde, wird über die 
gezielte Ausbildung im NPZ erreicht und 
erfordert eine entsprechende Ausbildung 
der Truppe. Somit bildet der Train eine 
heute einmalige Gelegenheit für die pfer-
despezifische Ausbildung der Freunde des 
Pferdes und gleichzeitig einen ebenso ein-
maligen Einsatz von Pferden und Maultie-
ren unter erschwerten Bedingungen. Und 
das schafft die Truppe mit dem Freiberger 
bestens.

Text und Fotos : Rolf Bleisch 

Fritz Schmid dirige la formation des franches-
montagnes et des mulets au NPZ. Sur l’image 
il prépare en compagnie de Kevin Egloff un 
franches-montagnes avec la selle de bât. 
Fritz Schmid (r.) leitet die Ausbildung der 
Freiberger und Maultiere im NPZ. Im Bild sattelt 
er zusammen mit Kevin Egloff einen Freiberger 
mit dem Bastsattel.

Le mulet Saltalindes de Ernst Voegeli a été acheté 
au prix de 7000 francs
Der Muli Saltalindes von Ernst Voegeli wurde für 
7000 Franken angekauft

Les deux écuyères savourent la sortie avec les 
franches-montagnes
Die zwei Bereiterinnen genossen den Ausritt mit den 
Freibergern

REGIONEN
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Une passion pour l’attelage 
Avec ses chevaux franches-montagnes, Bruno Peter, originaire de Mauensee, dans le canton de Lucerne, connait 
le succès sur les places de concours d’attelage. Il officie également comme juge d’attelage et connaît parfaite-
ment les qualités de sa race préférée. Il estime leur ferveur et leur simplicité proverbiale. 

Bruno Peter voulait apprendre le métier 
d’agriculteur, mais parfois la vie en décide 
autrement. Ainsi, il termina d’abord l’ap-
prentissage de forgeron puis celui de maré-
chal-ferrant. Aujourd’hui, il travaille comme 
serrurier et ferre également des chevaux, 
mais c’est uniquement un passe-temps, 
comme le souligne cet atteleur de 45 ans. 
Il a grandi parmi les chevaux et ses frères 
et sœurs sont également des passionnés de 
chevaux, la passion pour le sport d’attelage 
ne tarda donc pas à lui venir. Il a également 
essayé le débardage, mais « je trouvais cela 
trop lent pour moi », rit Bruno Peter. 
Il a commencé par participer à des petits 
tournois d’attelage campagnards, puis il a 
passé son brevet et ensuite, avant d’avoir 
ses propres chevaux, il concourrait aux 
épreuves de promotion avec les chevaux 
de ses frères. Aujourd’hui, il participe à 
des championnats d’attelage officiels du 
ZKV et à des épreuves d’attelage pour 
franches-montagnes, de préférence avec 
des épreuves complètes comprenant du 
dressage et un Marathon. C’est avec sa 
jument de 18 ans « Nanda » (Népal) et son 
cheval « Narino » (Néco) de 7 ans issu de 
Nanda qu’il fait équipe. C’est sur les pâtu-
rages pour poulains de Giacomin Barbüda 

en Basse-Engadine, que s’ébat le troisième 
membre de la troupe « Don’s Chili » (Don 
Ovan du Clos Virat), qui est aussi un poulain 
de « Nanda ». Lors du concours des poulains 
de Sempach l’automne dernier, ce petit de 
six mois avait obtenu les notes 7, 7, 7 au 
rappel et Bruno Peter se réjouit de voir 
comment ce petit mâle va se développer. 

Accompagné d’une ambition saine 
« Nanda » est très polyvalente, elle peut être 
utilisée autant pour l’attelage que pour le 
saut. Avec elle, Bruno Peter a déjà parti-
cipé à six championnats suisses d’attelage. 
« Elle est un peu sensible, mais c’est aussi 
une petite rusée qui séduit les gens à sa 
manière », décrit Bruno Peter en parlant 
de sa jument baie. En revanche, « Narino » 
est un peu plus lent, il a un fort caractère 
« et a hérité de l’entêtement de sa mère », 
rit l’atteleur, qui donne le temps néces-
saire au hongre pour l’initier en douceur à 
ses tâches. Il l’attelle une à deux fois par 
semaine sur son lieu d’entraînement et, au 
début de l’année, des cours avec des ins-
tructeurs d’attelage sont au programme. Ils 
sont régulièrement montés et les concours 
d’attelage sont aussi des lieux d’entraîne-
ment pour Bruno Peter car son ambition 

n’est pas effrénée : « Je suis content lorsque 
mes chevaux tournent bien, mais leur clas-
sement n’est pas une priorité. Pour se clas-
ser, il faut aujourd’hui des chevaux avec du 
mordant, des vrais lutteurs ». 

L’euphorie de la vitesse
Il prend part à huit à dix concours par an 
en moyenne, dans toute la Suisse et dans 
la principauté du Liechtenstein. La vitesse 
autour des obstacles le fascine, comme 
la jugeotte des chevaux. La bonne pres-
sion ou la souplesse qu’il faut adopter 
et la recherche de la relation idéale avec 
le cheval : « A l’épreuve du marathon j’ai 
devancé René Rahm, pour qui j’ai fonc-
tionné comme groom et avec qui j’ai beau-
coup appris ». Bruno Peter est actif depuis 
15 ans, les guides en main, sur les places de 
concours. Beaucoup de choses ont changé 
durant toutes ces années : « Tout est devenu 
beaucoup plus rapide mais aussi plus pré-
cis. La rapidité n’est toutefois pas toujours 
positive, parfois elle engendre des scènes 
malheureuses et elle augmente le risque 
d’accidents », considère Bruno Peter, qui 
préfère maintenir une prise de risque faible, 
car il a aussi la responsabilité de son passa-
ger. Bruno Peter a participé aux quadrilles 
d’attelage du ZKV durant plusieurs années 
et, depuis trois ans, il y siège aussi comme 
juge officiel d’attelage et il propose égale-
ment un cours pour le brevet d’attelage. 
Pour lui, les franches-montagnes sportifs 
peuvent faire le poids jusqu’en catégorie M : 
« Ils ont peut-être une âme paisible, mais 
quand on les réveille, ils sont là à 100 % ». 

Texte et photos : Karin Rohrer

MON FM ET MOI

Depuis 15 ans, Bruno Peter est incontournable sur 
la scène des sports d’attelage en Suisse et il y est 
accompagné de ses deux franches-montagnes 
« Narino » et « Nanda ».
Bruno Peter ist seit 15 Jahren nicht mehr aus der 
Fahrsportszene in der Schweiz wegzudenken und 
er steht für seine zwei Freiberger ‘Narino‘ und 
‘Nanda‘ ein.
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Passion für Fahrsport 
Mit seinen Freibergerpferden ist Bruno Peter aus dem luzernischen 
Mauensee erfolgreich auf den Fahrplätzen unterwegs. Er amtet auch als 
Fahrrichter und kennt die Vorzüge seiner Lieblingsrasse genau, schätzt 
deren Kämpferherz genau so wie die sprichwörtliche Genügsamkeit.

Eigentlich wollte Bruno Peter den Beruf 
des Landwirts erlernen, aber manchmal 
kommt es anders und so absolvierte er 
zuerst die Schmied- und danach noch die 
Hufschmied-Lehre. Heute arbeitet er als 
Schlosser und beschlägt nebenbei Pferde, 
aber nur als Hobby, wie der 45-jährige 
Fahrer betont. Mit Pferden aufgewach-
sen und Geschwistern an der Seite, die 
ebenfalls der Passion Pferd frönen, nahm 
es ihm schon früh den Ärmel rein für den 
Fahrsport. Das Holzrücken habe er auch 
ausprobiert, das sei ihm aber etwas zu 
langsam gewesen, lacht Bruno Peter. An 
kleinen, ländlichen Fahrturnieren war er 
am Start, absolvierte das Fahrbrevet und 
nahm, zuerst mit Pferden seiner Brüder, 
dann mit den eigenen, an Promotions-
prüfungen teil. Heute fährt er offizielle 
ZKV- oder FM-Fahrprüfungen, am liebsten 
Vollprüfungen mit Dressur und Marathon. 
Dies mit seiner 18-jährigen Stute ‘Nanda‘ 
(Népal) und deren siebenjährigen Nach-
kommen ‘Narino‘ (Néco). Auf der Fohlen-
weide von Giacomin Barbüda im Unteren-
gadin tummelt sich der dritte im Bunde, 
Hengstfohlen ‘Don’s Chili‘ (Don Ovan du 
Clos Virat), ebenfalls aus seiner ‘Nanda‘. 
An der Fohlenschau in Sempach letzten 
Herbst kam der Halbjährige mit den Noten 
7,7,7 in den Rappel und Bruno Peter ist 
gespannt, wie sich der kleine Hengst ent-
wickeln wird.

Ein gesunder Ehrgeiz fährt mit
‘Nanda‘ ist ein richtiger Allrounder, kann 
für den Fahrsport, aber auch für’s Sprin-
gen eingesetzt werden. An bereits sechs 
Schweizer Meisterschaften im Fahren hat 
Bruno Peter mit ihr teilgenommen. „Sie 
ist etwas feinfühlig, kann aber auch ein 
kleines Schlitzohr sein und die Leute für 
sich einnehmen mit ihrer Art“, beschreibt 
Bruno Peter seine braune Stute. Dafür sei 
‘Narino‘ eher ein Spätzünder, charakter-
lich stark „und den Dickschädel seiner 
Mutter geerbt“, lacht der Fahrer, welcher 
dem Wallach die benötigte Zeit gibt, ihn 
sachte an seine Aufgaben heranführt. Ein 
oder zweimal die Woche fährt er auf dem 
Trainingsplatz mit ihm, Anfang Jahr stehen 
Kurse mit Fahrtrainern auf dem Programm, 
sie werden regelmässig geritten und die 
Fahrturnierplätze sind auch jeweils gleich-
zeitig Trainingsplätze für Bruno Peter, da 
er nicht so verbissen an die Sache heran-
geht : „Ich freue mich, wenn meine Pferde 
gut laufen, da steht die Rangierung nicht 
im Vordergrund. Für ein Dabeisein im Klas-
sement braucht es heute Pferde mit viel 
Biss, richtige Kämpfer“. 

Rausch der Geschwindigkeit
Durchschnittlich acht bis zehn Turniere 
pro Jahr fährt er, in der ganzen Schweiz, 
auch im Fürstentum Liechtenstein. Die 
Geschwindigkeit um die Hindernisse herum 

fasziniert ihn, wie auch das Einschätzen 
des Pferdes, wie viel Druck oder eben auch 
Nachgeben sinnvoll sind und das Suchen 
der idealen Verbindung zum Pferd :„Zu 
den Marathon-Prüfungen kam ich durch 
René Rahm, bei dem ich als Groom wirkte 
und viel lernen konnte“. Seit 15 Jahren 
ist Bruno Peter aktiv an den Fahrleinen 
auf den Turnierplätzen. Es habe schon 
recht viel geändert in all den Jahren. „Das 
Ganze ist vor allem schneller geworden, 
aber auch exakter. Das Schnelle ist jedoch 
nicht immer nur positiv, manchmal erge-
ben sich dadurch auch unschöne Bilder 
und auch das Unfallrisiko steigt“, sinniert 
Bruno Peter, der das persönliche Risiko 
gerne tief hält, da er auch die Verantwor-
tung für seinen Beifahrer trägt. Mehrere 
Jahre war Bruno Peter bei der ZKV-Fahr-
quadrille dabei und seit drei Jahren ist 
er offizieller Fahrrichter und bietet auch 
einen Fahrbrevetkurs an. Er findet, dass 
sportliche Freiberger problemlos bis Stufe 
M mithalten können : „Sie haben vielleicht 
eine gemütliche Seele in sich, aber wenn 
man sie weckt, dann sind sie 100 %-ig da“.

Text und Fotos : Karin Rohrer

Avec « Narino » lors du concours de promotions attelage à Balsthal en mai 2017
Mit ‘Narino‘ an den Promotions-Fahrprüfungen in Balsthal im Mai 2017

Bruno Peter a élevé le poulain ‘Don’s Chili‘ (Don 
Ovan du Clos Virat) issu de sa jument « Nanda ».
Hengstfohlen ‘Don’s Chili‘ (Don Ovan du Clos Virat) 
hat Bruno Peter aus seiner Stute ‘Nanda‘ gezogen.

Bruno Peter est sergent et membre du comité du syndicat d’élevage de franches-
montagnes du district Sursee/Hochdorf, ici lors de la fête du jubilé de Sempach 
Bruno Peter ist Fähnrich und Vorstandsmitglied im Verein Freiberger-Pferdezucht 
Amt Sursee/Hochdorf, hier anlässlich der Jubiläumsfeier in Sempach

MEIN FREIBERGER UND ICH
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L’armée mène à la polyvalence
COURTELARY | Acheté par Joris Rohrbach à l’issue de son école de recrue, Noro II CH a vite montré sa polyvalence. 
Du train, il a pu faire valoir ses qualités en dressage et en saut, principalement grâce à son caractère posé. Avec 
Jenny Mérillat, l’amie de Joris Rohrbach, il forme un binôme tout à fait réussi.

Printemps 2015, à la caserne de 
Schönbühl : Joris Rohrbach, de Courtelary, 
doit faire son choix parmi la centaine de 
chevaux qui lui est présentée pour son 
école de recrue. « Il a choisi celui qui avait 
la plus belle queue, et qui n’avait pas 
trop de blanc », s’amuse son amie Jenny 
Mérillat. C’était Noro II CH, un franches-
montagnes plutôt trapu et costaud. Un 
binôme était né, et Jenny allait, après la 
formation militaire de son ami, découvrir 
combien un cheval formé pour le trans-
port et le débardage pouvait se montrer 
polyvalent.
Les soldats du train ont la possibilité 
d’acheter leur cheval, et Joris Rohrbach 
s’est lancé avec son amie. Non pas pour 
continuer de faire ce que Noro II CH a 
appris à l’armée, mais pour le monter et 
voir s’il pouvait soutenir la comparaison 
avec d’autres races dans des concours. 
« Je ne suis pas licenciée », explique Jenny 
Mérillat. « Mais j’ai vite vu, dans ma caté-
gorie, que ce cheval avait un gros poten-
tiel ». Les résultats ont suivi dès 2016 
dans diverses compétitions, et cela a suffi 
de faire de Noro II CH un touche-à-tout. 
Saut et dressage sont venus enrichir ses 
qualités, pour le plus grand bonheur de 
ses propriétaires. En une année, la coupe 
Bejune et un titre de champion ASCJ de 
dressage l’attestent notamment.
Noro II CH n’a pas pour autant aban-
donné les tâches de sa formation militaire. 
Comme son propriétaire, il est astreint aux 
cours de répétition. Il retrouve ainsi pério-
diquement l’univers en gris-vert. « Son 
caractère posé lui permet de faire face à 
toutes les situations de stress avec calme 
et motivation », s’émerveille encore Jenny 
Mérillat. Noro II CH regarde, analyse et se 
montre imperturbable. « Il est beaucoup 
plus facile qu’un demi-sang dans ces cas-
là », précise sa propriétaire.
Ce qui lui permet de faire plusieurs 
activités. La monte, la promenade, l’at-
telage, les entraînements, les activités 
de loisirs font ainsi le quotidien de ce che-
val. Ses propriétaires l’emploient aussi à 
quelques travaux de débardage et de trans-
port, dans le cadre de l’exploitation de la 
ferme familiale. « Il aime tellement travailler 

et être monté que c’est un plaisir d’être 
avec lui », indique encore Jenny Mérillat.
L’investissement consenti par l’achat 
de Noro II CH, aux conditions du mar-
ché, trouve ainsi sa récompense. Il y a 
même un sujet de fierté à constater que 
ce cheval, malgré une allure un peu en 
retrait des standards de beauté de ses 
congénères, n’a rien à leur envier. « Son 
pas et son galop, ainsi que sa faculté à 
assimiler, sont exceptionnels », relève sa 
propriétaire. « Et pourtant, nous l’avons 
payé moins cher qu’un demi-sang ! »
Le secret de cette réussite tient en grande 
partie à son caractère et son engagement. 

Les chevaux de l’armée sont en effet 
confrontés à des exercices de tir, et 
doivent répondre au tumulte par le calme 
et le sang-froid. C’est d’ailleurs un trait 
du caractère du FM ! Sortant de sa stalle, 
Noro II CH montre une grande envie et une 
grande motivation à s’adonner à l’exercice 
physique. Pour Jenny Mérillat, habituée au 
demi-sang depuis toute petite, c’est une 
heureuse découverte. Le cheval FM montre 
ainsi que sa réputation de polyvalence 
n’est pas usurpée.

Texte : Philippe Chopard
Photos : Philippe Chopard et privées

MON FM ET MOI

Etre « tringlot » est encore attractif
Les unités du train de l’armée suisse font-elles vraiment partie du folklore ? Y a-t-il encore de la 
place pour faire son service militaire comme « tringlot » ? Joris Rohrbach et son amie Jenny Mérillat, 
de Courtelary, en sont convaincus. Leur cheval Noro II CH bénéficie donc de l’appui vétérinaire 
et de contrôles utiles en allant faire ses cours de répétition, en compagnie de son propriétaire. 
Pendant les trois semaines passées « en gris-vert », Joris Rohrbach voit tous les frais concernant 
son cheval pris en charge par l’armée. « C’est appréciable », explique Jenny Mérillat. Il y a donc 
un suivi extérieur sans interrompre la relation privilégiée entre le propriétaire et son protégé. « Je 
préfère aussi amener Noro à son cours de répétition moi-même », ajoute encore Jenny Mérillat. 
Les soldats du train peuvent aussi facilement obtenir des dispenses pour eux et leur cheval, pour 
autant qu’ils en aient un en propre. 
Malgré les velléités politiques de suppression de cette unité, l’armée suisse possède encore 65 
chevaux de selle, ainsi que 300 chevaux FM et mulets, employés pour la plupart à des travaux 
utiles à la population tout entière par trois colonnes de soldats du train. Comme par exemple du 
débardage, l’entretien de sentiers ou le ravitaillement d’endroits inaccessibles aux véhicules. « J’ai 
le souci permanent de trouver les chevaux adéquats, année après année », explique le vétérinaire 
en chef de l’armée Stéphane Montavon. « L’évolution vers l’équitation de loisirs m’oblige à rendre 
les éleveurs attentifs à la nécessité de proposer à la vente des sujets aptes à porter des lourdes 
charges ou à effectuer des travaux d’un autre temps. Je prends mon bâton de pèlerin pour cela, 
notamment lors des tests en terrain de Glovelier ou lors du Marché-Concours. Vu qu’il y a de 
plus en plus de personnes intéressées à devenir soldats du train, il faut que j’achète davantage 
de chevaux ».
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Die Armee bereitet der 
Vielseitigkeit den Boden vor
COURTELARY | Nachdem ihn Joris Rohrbach am Ende seiner Rekrutenschule 
gekauft hatte, kam Noros II CH Vielseitigkeit zum Vorschein. Vor allem 
dank seinem gesetzten Charakter konnte er nun, nach seinem Einsatz im 
Train, seine Qualitäten in der Dressur und im Springen einbringen. 
Zusammen mit Jenny Mérillat, der Freundin von Joris Rohrbach, bildet er 
ein absolut gelungenes Duo.

Frühling 2015, auf der Kaserne Schön-
bühl : Joris Rohrbach, aus Courtelary, 
muss aus den hundert Pferden, die ihm 
präsentiert werden, für seine Rekruten-
schule eines auswählen. « Er hat jenes 
mit dem schönsten Schweif und mit 
möglichst wenig weissen Abzeichen aus-
gewählt », amüsiert sich seine Freundin 
Jenny Mérillat. Seine Wahl fiel auf Noro 
II CH, einen eher stämmigen und kräfti-
gen Freiberger. Ein Paar war entstanden 
und nach der militärischen Ausbildung 
ihres Freundes entdeckte Jenny, dass ein 
für den Transport und das Rücken aus-
gebildetes Pferd durchaus vielseitig ein-
setzbar ist.
Die Trainsoldaten haben die Möglichkeit, 
ihr Pferd zu kaufen, Joris Rohrbach und 
seine Freundin liessen diese Gelegen-
heit nicht ungenützt verstreichen. Nicht 
etwa, um mit Noro II CH weiterhin das 
zu machen, was er in der Armee gelernt 
hatte, sondern, um ihn zu reiten und um 
zu sehen, ob er in den Concours dem Ver-
gleich mit anderen Rassen Stand halten 
konnte. « Ich bin nicht lizenziert », erklärt 
Jenny Mérillat. « Doch ich habe schnell 
gemerkt, dass dieses Pferd in meiner 
Kategorie ein grosses Potential hat ». Im 
Jahr 2016 folgten in diversen Wettkämp-
fen auch die Resultate, das genügte, um 
aus Noro II CH einen Tausendsassa zu 
machen. Springen und Dressur erweitern 
seine Qualitäten, seine Besitzer wissen 
es zu schätzen. Vor allem der Bejune Cup 
und ein ASCJ Meistertitel in der Dressur 
innerhalb eines Jahres sind Beweis genug.
Noro II CH hat die Arbeiten aus der mili-
tärischen Ausbildung aber nicht aufgege-
ben. Er muss genauso wie sein Besit-
zer Wiederholungskurse besuchen. So 
findet er sich regelmässig wieder von 
Armeefarben umgeben. « Dank seinem 
gesetzten Charakter begegnet er allen 

Stresssituationen ruhig und motiviert », 
staunt Jenny Mérillat. Noro II CH schaut, 
analysiert und bleibt unbeeindruckt. 
« Er ist viel einfacher als ein Halbblut 
in diesen Situationen », präzisiert seine 
Besitzerin. 
Dies erlaubt ihm auch die Ausübung von 
mehreren Aktivitäten. Der Alltag dieses 
Pferdes besteht aus Reiten, Spazieren, 
Fahren, Training, Freizeitaktivitäten. Im 
Rahmen des familieneigenen Betriebs 
setzen ihn seine Besitzer auch bei eini-
gen Rücke- und Transportarbeiten ein. 
« Ihm gefallen die Arbeit und das Reiten 
so sehr, dass es mit ihm ein Vergnügen 
ist », ergänzt Jenny Mérillat.
Die zu marktüblichen Bedingungen für 
den Kauf von Noro II CH getätigte Inves-
tition wird so belohnt. Und es ist sogar 
ein Anhauch von Stolz spürbar, wenn sie 
feststellen, dass dieses Pferd seinen Art-
genossen in nichts nachsteht, auch wenn 
seine Gänge weniger schön ausfallen. 
« Sein Schritt und sein Galopp sowie seine 
Aufnahmefähigkeit sind einmalig », unter-
streicht seine Besitzerin. « Und trotzdem 
kostete er weniger als ein Halbblut ! »
Das Geheimnis dieses Erfolgs liegt zum 
grossen Teil an seinem Charakter und sei-
nem Engagement. Die Armeepferde sind 
nämlich Schiessübungen ausgesetzt und 
müssen im grössten Tumult die Ruhe und 
kaltes Blut bewahren. Das sind ja auch 
Wesenszüge des FM ! Beim Verlassen des 
Stalls zeigt Noro II CH grosse Lust und 
Motivation, sich körperlich zu betätigen. 
Er ist für Jenny Mérillat, die von klein auf 
an Halbblut gewöhnt war, eine glückliche 
Entdeckung. Der FM zeigt so, dass sein 
Ruf als vielseitiges Pferd nicht von unge-
fähr kommt. 

Text : Philippe Chopard
Fotos : Philippe Chopard und privat

MEIN FREIBERGER UND ICH

Der Traindienst ist immer 
noch attraktiv
Gehören die Train-Einheiten der Schweizer Armee 
mittlerweile wirklich zur Folklore ? Ist ein Mili-
tärdienst als Trainsoldat noch zeitgemäss ? Joris 
Rohrbach und seine Freundin Jenny Mérillat, aus 
Courtelary, sind davon überzeugt. Und ihr Pferd 
Noro II CH kommt in den Genuss von tierärztlicher 
Unterstützung und von sinnvollen Kontrollen, wenn 
er mit seinem Besitzer in den WK rückt. In den drei 
WK-Wochen übernimmt die Armee alle Ausgaben 
für das Pferd von Joris Rohrbach. « Das ist beacht-
lich », erklärt Jenny Mérillat. Ohne die privilegierte 
Bindung zwischen dem Besitzer und seinem Pferd 
zu unterbrechen, wird eine externe Betreuung ange-
boten. « Auch mir passt es besser, wenn ich Noro 
selber zu seinem WK bringen kann », ergänzt Jenny 
Mérillat. Die Trainsoldaten können für sich und ihr 
Pferd, sofern sie ein eigenes besitzen, auch einfach 
Dispensen erhalten.
Trotz den politischen Bestrebungen, diese Einheit 
aufzuheben, besitzt die Schweizer Armee noch 65 
Reitpferde, sowie 300 FM und Maultiere, die meis-
tens durch drei Train - Kolonnen für Arbeiten im 
Dienst der ganzen Bevölkerung eingesetzt werden. 
Beispielsweise für Holzrücken, Wegunterhalt oder 
die Versorgung von Orten, die mit einem Fahrzeug 
nicht zugänglich sind. « Jahr für Jahr bemühe ich 
mich, passende Pferde zu finden », erklärt der Chef 
des Veterinärdiensts der Armee, Stéphane Monta-
von. « Der Trend zur Freizeitreiterei nötigt mich, die 
Züchter darauf hinzuweisen, auch Pferde zum Ver-
kauf anzubieten, die schwere Lasten tragen oder 
Arbeiten aus früheren Zeiten ausführen können. 
Dafür nehme ich vor allem an den Feldtests von Glo-
velier oder am Marché-Concours meinen Pilgerstab 
in die Hand. Da immer mehr Personen Trainsoldat 
werden wollen, muss ich mehr Pferde kaufen ».
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Situé à Libin, en Belgique, Rennes Et Sens est un centre consacré au 
bien-être des personnes en souffrance, qu’elle soit physique, mentale 
ou psychologique. 

L’hippothérapie est un merveilleux outil 
utilisé aux fins de venir en aide aux per-
sonnes porteuses de tous types d’han-
dicap : autisme, trisomie, troubles psy-
chologiques divers, troubles moteurs 
divers (paraplégie, hémiplégie, parésies 
diverses, IMC), dépression, burnout, 
manque de confiance en soi. Comme à 
ceux qui cherchent à atteindre un équi-
libre entre le corps et l’esprit… Le parte-
naire de travail privilégié est le cheval.
Pierre Van Glabbeke et son équipe 

Pierre Van Glabbeke, quelle est 
la démarche de votre équipe ?
En tant qu’éducateurs thérapeutes, notre 
but est d’accompagner la personne dans 
la découverte de soi, de ses ressources 
et de ses compétences, le tout dans un 
cadre bienveillant. Impliqués dans le 
monde du handicap et passionnés de 
chevaux, c’est tout naturellement que la 
combinaison des deux s’est imposée à 
nous. Le cheval est présent dans notre 
mémoire collective. Proche de l’homme 
depuis 5’000 ans, il est « passeur, miroir, 
révélateur », bienveillant, sans jugement, 
vivant dans l’instant présent. Ses carac-
téristiques propres, les symboliques 
qu’il véhicule, ses capacités sensorielles 

restées intactes, ses compétences émo-
tionnelles importantes en font un parte-
naire de travail idéal. 

Combien de chevaux 
avez-vous acquis ?
Nous possédons une vingtaine de che-
vaux dont 9 franches-montagnes – 2 
juments et 7 hongres – d’une tranche 
d’âge allant de 7 à 13 ans, et qui vivent 
toute l’année en troupeau dans un espace 
organisé en « Paddock Paradise ». Rus-
tiques, demandant peu d’entretien, ces 
chevaux sont pieds nus car il s’avère 
important qu’ils restent en lien avec la 
terre. Deux vaches Jersey paissent égale-
ment avec le troupeau. 
Vivre sous cette forme organisationnelle 
est important pour le bien-être des FM, 
car ils peuvent ainsi se décharger de 
toutes les contraintes du travail.

Quelles sont les autres activités 
des FM ?
Nous disposons d’une voiture d’atte-
lage permettant de prendre en charge 
une chaise roulante en toute sécurité. 
Outre ce travail spécifique, nous prati-
quons également avec eux de la randon-
née (attelage et monte), et participons 

à des manifestations festives, fêtes de 
famille, mariages, foires, cortèges, tou-
risme équestre… Dans nos projets, nous 
envisageons le débardage, le ramassage 
des poubelles pour la commune… Leur 
taille varie de 150 à 164 cm. Il arrive 
cependant que les plus petits FM soient 
quelque peu trop grands pour l’activité 
demandée. Pour pallier à cela, nous pos-
sédons quelques poneys de toutes tailles.

Comment en êtes-vous venus 
à travailler avec des FM ?
Nous avons eu un véritable coup de 
cœur… Nos deux premiers FM sont venus 
de Suisse au printemps 2008, les derniers 
sont arrivés chez nous en 2014. Sur les 9, 
nous comptons 3 hongres et 2 juments 
qui viennent de Suisse. Les 4 autres 
hongres sont nés chez un éleveur belge.
Le franches-montagnes un cheval polyva-
lent avec un excellent mental. Selon les 
activités qui lui sont demandées, sport ou 
travail demandant concentration et calme, 
il peut se montrer « froid » ou au contraire 
« formule 1 » ! 
Cheval solide en attelage et pour le tra-
vail en extérieur, c’est également un che-
val très porteur au niveau de son dos, 
comme au niveau psychologique. Il a du 
« cœur », dans tous les sens du terme…

www.rennesetsens.be 

Propos recueillis par Françoyse Krier

INTERNATIONAL

Un centre accueillant, thérapeu-
tique, pédagogique et formateur… 

Eté 2017, randonnée de trois jours autour de Libin. 
Les chevaux : Néro, Rufus, Don Pascual
Sommer 2017, dreitägiger Ritt rund um Libin. 
Mit den Pferden: Néro, Rufus, Don Pascual
Photo/Foto : Pierre Van Glabbeke
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Ein einladendes, therapeutisches, 
pädagogisches und ausbildendes 
Zentrum… 
Das im belgischen Libin stehende Zentrum, Rennes Et Sens, dient dem 
Wohlbefinden von Personen, die physisch, geistig oder psychisch leiden.

Die Hippotherapie ist ein wunderbares 
Werkzeug, um Personen zu helfen, die 
allerlei Behinderungen aufweisen : Autis-
mus, Trisomie, verschiedene psychische 
Störungen, verschiedene Bewegungsstö-
rungen (Paraplegie, Hemiplegie, diverse 
Paresen, ICP), Depression, Burnout, man-
gelndes Selbstvertrauen. Sowie jenen, die 
ein Gleichgewicht zwischen Psyche und 
Körper erreichen wollen… Der bevorzugte 
Arbeitspartner ist das Pferd. 
Pierre Van Glabbeke und sein Team 

Pierre Van Glabbeke, wie geht Ihr 
Team vor ?
Als therapeutische Erzieher ist es unser 
Ziel, die Person bei ihrer Selbsterkenntnis, 
bei der Entdeckung ihrer Ressourcen und 
ihrer Kompetenzen in einem wohlwollen-
den Umfeld zu begleiten. Wir haben mit 
Behinderten zu tun und sind Liebhaber 
von Pferden, die Kombination dieser zwei 
Bereiche lag für uns auf der Hand. Das 
Pferd ist in unserem kollektiven Gedächt-
nis verankert. Seit 5’000 Jahren lebt es mit 
uns Menschen, es ist « Fährmann, Spiegel, 
Entwickler », wohlwollend, nicht urteilend, 
es lebt im Hier und Jetzt. Seine besonde-
ren Eigenschaften, die Symbole, die es mit 
sich trägt, seine intakt gebliebenen Sin-
neswahrnehmungen, seine grosse emoti-
onale Kompetenz machen es zum idealen 
Arbeitspartner.

Wie viele Pferde haben Sie gekauft ?
Wir besitzen zwanzig Pferd, davon sind 9 
Freiberger – 2 Stuten und 7 Wallache – im 
Alter von 7 bis 13 Jahren, sie leben das 
ganze Jahr über als Herde auf einem Platz, 
der als « Paddock Paradise » organisiert ist. 
Sie sind winterhart, genügsam und bar-
huf, denn es ist wichtig, dass sie mit dem 
Boden Kontakt haben. Zudem weiden auch 
zwei Jersey Kühe mit der Herde.
In dieser Organisationsform zu leben, ist 
für das Wohlbefinden der FM unerlässlich, 

so können sie alle Belastungen der Arbeit 
abladen.

Was sind die weiteren Aktivitäten 
der FM ?
Wir haben eine Kutsche, mit der wir einen 
Rollstuhl voll gesichert transportieren 
können. Nebst der eigentlichen Arbeit 
machen wir auch Spaziergänge (Fahrten 
und Ausritte), sind bei festlichen Anläs-
sen, Familienfesten, Hochzeiten, Messen 
und Umzügen dabei und bieten Pferdetou-
rismus an… In unseren Projekten ziehen 
wir das Holzrücken, das Einsammeln des 
Kehrichts für die Gemeinde in Betracht… 
Ihre Grösse variiert zwischen 150 und 164 
cm. Manchmal kann es jedoch sein, dass 
die kleinsten FM für die geforderte Aktivi-
tät etwas zu gross sind. Um diese Lücke 
zu füllen, haben wir einige verschieden 
grosse Ponys.

Wie sind Sie dazugekommen, mit 
FM zu arbeiten ?
Es war Liebe auf den ersten Blick… Unsere 
ersten beiden FM sind im Frühling 2008 
aus der Schweiz zu uns gekommen, die 
letzten kamen im Jahr 2014 bei uns an. 
Von insgesamt 9, kommen 3 Wallache und 
2 Stuten aus der Schweiz. Die anderen 4 
Wallache wurden bei einem belgischen 
Züchter gezüchtet. Der Freiberger ist ein 
vielseitiges Pferd mit einer ausgezeichne-
ten Psyche. Je nach den Aktivitäten, die 
von ihm gefordert werden, sei es im Sport 
oder bei der Arbeit, wo er konzentriert und 
ruhig bleiben muss, ist er « kaltblütig » 
oder im Gegenteil « Formel 1 » !
Ein solides Pferd zum Fahren oder für die 
Arbeit draussen, aber auch ein sehr tragfä-
higes Pferd, sowohl wegen seinem starken 
Rücken aber auch psychologisch betrach-
tet. Er hat in jeder Hinsicht « viel Herz »…

www.rennesetsens.be

Beitrag von Françoyse Krier

INTERNATIONAL

①  Présentation de l’hippothérapie lors de la foire 
agricole de Libramont. Cheval Don Pascual, 
intervenant Sarah Gailly et Pierre Van Glabbeke 
Vorstellung der Hippotherapie an der Land-
wirtschaftlichen Messe von Libramont. Mit dem 
Pferd Don Pascual, den Leitern Sarah Gailly und 
Pierre Van Glabbeke

②  Séance d’hippothérapie avec les chevaux Romzy 
et Roua, automne 2017 
Hippotherapie Sitzung mit den Pferden Romzy 
und Roua, Herbst 2017

③  Séance d’hippothérapie avec Romzy, automne 2017 
Hippotherapie Sitzung mit Romzy, Herbst 2017

Photos/Fotos : ① Nadine Schneder / ②,③ Pierre Van Glabbeke
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Cours d’introduction à 

l’appréciation du modèle 
et des allures du FM
26.04.18 / 16.05.18 / 13.06.18 / 21.09.18 / 11.10.18
Avenches

Nous avons le plaisir de vous annoncer le prochains cours 
d‘introduction à l‘appréciation du modèle et des allures 
du FM, qui vous sera proposé en collaboration avec la 
Fédération suisse du franches-montagnes (FSFM). 
Renseignements:
T 058 482 61 11, harasnational@agroscope.admin.ch
Inscription: jusqu’au 09.04.2018
sous www.harasnational.ch –> Actualité

Einführungskurs in die 

Selektion des Modells 
und der Gänge beim FM
26.04.18 / 16.05.18 / 13.06.18 / 21.09.18 / 11.10.18
Avenches

Wir freuen uns, Ihnen in Zusammenarbeit mit dem 
Schweizerischen Freibergerverband den nächsten Ein-
führungskurs in die Selektion des Modells und der Gänge 
beim Freibergerpferd anzukündigen.
Auskunft:
T 058 482 61 11, harasnational@agroscope.admin.ch
Anmeldung: bis 09.04.2018,
unter www.harasnational.ch –> Aktuell

18.  Freibergertag 
PZG Sensebezirk

Samstag, 26. Mai 2018
Springen FM/HF

Sonntag, 27. Mai 2018
Fahrturnier, Gymkhana, Holzrücken

Pferdesportanlage Sense-Oberland, 1716 Plaffeien
Ausschreibung unter: www.pzg-sensebezirk.ch

Festwirtschaft auf dem Platz  - Auskunft:  079 397 81 05


